

NUEVO EXITO DE LOS INGLESES EN MESOPOTAMIA

Combates violentos á orillas del Mosa

LOS SOCIALISTAS FRANCESES Y EL MENSAJE DE WILSON

SIGUE WILSON

El Presidente Wilson es un hombre tenaz. Sigue creyendo que el mundo es una academia, y diserta en sus mensajes como si estuviera discutiendo teorías abstractas con sabios y filósofos alejados de toda responsabilidad gubernamental.

Hay en el documento enviado al Senado americano la reivindicación de un derecho: el de la participación de los neutrales en el restablecimiento de la paz.

Alemania—y esta es una plausible versión del *Journal de Genève*—intentó neutralizar á priori la eficacia de la proposición norteamericana, provocando, apenas tuvo noticia del pensamiento de Wilson, la asamblea del Reichstag del día 12 de diciembre y las declaraciones «históricas» del canciller. Y tan luego como le fué necesario acusar recibo de la nota del 22 de diciembre, contestó Alemania que la intervención americana no era necesaria á los fines de la composición del presente conflicto, y aconsejó al doctor Wilson que aplazara sus disertaciones jurídico-internacional-pacifistas hasta... otro día.

Bien pudo luego la Prensa de los Imperios centrales representar á los aliados como sedientos de conquistas y partidarios de la guerra á todo trance; no exigían menos la malicia diplomática alemana y el desesperado anhelo de paz de las poblaciones de la Mitteleuropa.

En verdad, los aliados contestaron, según confiesa el mismo Presidente, de la manera más categórica á las preguntas norteamericanas, é hicieron conocer «con suficiente precisión en los detalles las disposiciones, garantías y actos de reparación, que consideran condiciones indispensables para un arreglo satisfactorio.»

Ahora bien; en este mensaje, por el que Wilson solicita del Senado un auxilio á su propia labor diplomática, desaparece el concepto de la intervención de todos los neutrales afectados por la guerra é interesados igual que los beligerantes en el restablecimiento de una paz duradera, y se sustituye con otro más egoísta y mezquino, delegando tan sólo en el pueblo de los Estados Unidos el derecho de desempeñar «su papel en el magno suceso.»

Por añadidura—con evidente menosprecio de los neutrales, y en primer término de la Santa Sede, que reservó cuidadosamente su opinión, y de España, que juzgó intempestiva aquella mediación,—el Presidente yanqui se jacta de ser él «la única persona de las que gozan autoridad entre todos los pueblos, que tiene el derecho de hablar y de no ocultar nada»: palabras que ponen una vez más de manifiesto la psicología algo infantil de la diplomacia americana, impulsiva é irreflexiva, aun dentro de su corte académico y filosófico.

Y hay más todavía. Véase la curiosa aplicación que Wilson aconseja á Europa de la doctrina de Monroe:

«Deben en adelante las naciones—dice Wilson—evitar las complicaciones de alianzas que pudieran llevarlas á rivalidades de poder, y dejar, por el contrario, que cada pueblo tenga la libertad de fijar por sí mismo su política propia, elegir el camino de su progreso, sin que nada le estorbe, ni le moleste, ni le asuste, y de tal modo que se vea á los pequeños marchar parejos con los grandes y poderosos.»

Aquí parece el Presidente americano contar demasiado con el olvido y la indiferencia de Europa respecto de la política yanqui en obsequio á la doctrina de la no intervención—doctrina, por otra parte, perfectamente europea, que Monroe recibió en 1821 de Canning y proclamó en 1823, en beneficio exclusivo de Norte América, y en perjuicio, antes que nada, de los demás pueblos americanos.

El doctor Wilson, en su mensaje del 7 de diciembre de 1915 al Congreso de Washington, fundaba un nuevo programa de política panamericana como evolución lógica de la vieja doctrina de Monroe.

Preocupado por los celos que las nuevas enormes riquezas de América despertaban entre viejos y recientes enemigos, Wilson propuso entonces—y á un Congreso panamericano inmediatamente reunido se encomendó que sancionara las conclusiones presidenciales—una verdadera Confederación de las naciones de América; una alianza defensiva y ofensiva de todo el continente americano.

Ya no se trata, pues, tan sólo de la contradicción estridente que también se halla entre aquello de que «no existe ningún derecho que permita transferir los pueblos de potencia á potencia, como si fueran una propiedad» con la conducta de los Estados Unidos hacia Puerto Rico y las Islas Filipinas. Al fin y al cabo no hay para qué llamar á Wilson responsable de la política de sus antecesores. Ni se trata tampoco de justificar esta intervención de América en asuntos europeos en nombre del principio de la no intervención.

Pero cómo conciliaría el Presidente el repudio de parte de América de la doctrina

de Monroe con el valor que la misma cobraría en cuanto se aplicara á Europa?

¿Cómo puede Wilson encontrar peligrosa, por ejemplo, una alianza entre las naciones latinas, y hallar buena é indispensable una Confederación de pueblos americanos?

Es muy sensible que la excelente teoría y los idealismos del ilustre catedrático Wilson empiecen por chocar con la práctica del Presidente Wilson. Imagínese cómo puedan surtir efecto esas admirables prédicas dirigidas á las naciones europeas...

Y es más sensible aún que se vayan sentando bases tan distantes de la realidad, cuando el anhelo de la paz se hace cada día más general y urgente...

En cuanto á los neutrales, desafiados por el Presidente Wilson, deben adoptar una actitud que corresponda á esos desdenes.

Y véase cómo la prudencia del Gobierno español, que tan criticada fué por nuestros germanófilos, nos ha librado de un desaire.

Wilson dice—no lo olvidemos—que «es la única persona entre las que gozan de autoridad entre todos los pueblos que tiene el derecho de hablar y de no ocultar nada».

Y se quería que el Gobierno de España se convirtiera en rodríguez de quien así desprecia y agravia á los neutrales... ¡Y se ataca personalmente al jefe de ese mismo Gobierno porque vio claro y reservó la acción de España para cuando pudiera ser eficaz y oportuna!...

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

Elementos recuperados.
Paris, 26. Comunicado de las once de la noche:

«Según datos ulteriores, el ataque pronunciado ayer por los alemanes sobre la orilla izquierda del Mosa ha sido particularmente violento. En él tomaron parte varios regimientos y se combatió cuerpo á cuerpo en algunos puntos de ese frente.

Esta mañana, mediante un vivo contraataque, los franceses han recobrado, en la región de la altura 304, la mayor parte de los elementos en que habían entrado los alemanes.

Lucha de artillería bastante activa sobre la orilla izquierda del Mosa, en la región de Bezonvaux-Louvemont y en Woivre, sector de Regnieville, y en el Vého (Este de Lunéville).

ALEMANIA

Avión derribado.
Aviación.—Un avión alemán ha sido derribado al Oeste de Varleux por el tiro de nuestros cañones especiales.»

RUSIA

Contraataques rechazados.
Koenigsusterhausen, 26. Sobre la orilla occidental del Mosa fueron rechazados contraataques franceses.

Igual suerte corrieron contraataques rusos sobre el Aa.

RUSIA

Signen los combates.

Petrogrado, 26. Frente occidental.—Entre las marismas de Tiroul y el río Aa, al Oeste de Riga, nuestros elementos tomaron la ofensiva, desalojaron al enemigo, hicieron prisioneros y tomaron una ametralladora; pero después, bajo la presión de los alemanes, se replegaron á sus posiciones de salida.

En la orilla Este del río Aa, nuestros elementos, á consecuencia de un combate encarnizado, progresaron kilómetro y medio en dirección del pueblo de Kalnzem; pero después los contraataques enemigos les obligaron á replegarse á sus posiciones de salida.

El general Ivankevitch, que dirige el combate en la línea avanzada, estando herido, quedó en las filas, continuando combatiendo.

En las regiones de la desembocadura del Beresina, nuestras vanguardias efectuaron un reconocimiento, durante el cual hicieron 28 prisioneros alemanes.

Los aviones enemigos arrojaron bombas sobre la estación de Radziviloff, sin causarnos ningún daño.

En el frente rumano y en el del Cáucaso, nada que señalar.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

La carga de los buques.

Londres, 26. El redactor naval del *Times* dice que por instrucciones dadas á los armadores, los buques que tomen carga en Río de la Plata, se hallan autorizados para cargar hasta la línea de flotación de otoño, á condición de que al viajar por las latitudes septentrionales, y desde el mes de octubre hasta marzo, ambos inclusive, carguen hasta la línea de flotación de invierno.

Este arreglo hace aumentar un 10 por 100 la capacidad de los buques, que permitirá transportar fuertes cargas, es muy realizable, porque los barcos bajan su línea de flotación á medida que su cantidad de carbón disminuye.

Un bombardeo.

Londres, 26. El comandante de las fuerzas metropolitanas comunica que un pequeño buque alemán desconocido disparó la noche pasada, con dirección á la costa de N. Suffolk, varias bombas, alcanzando la costa algunas de ellas.

No se registran víctimas, y los daños causados son insignificantes.

Del último combate naval.

Londres, 26. Discutiendo el *Manchester Guardian* la reciente escaramuza naval frente á la costa holandesa, dice que el otoño pasado enviaron los alemanes cierto número de los más modernos y poderosos torpederos á Zeebrugge, sabiéndose que tenían, por lo menos, unas treinta de estas unidades en los puertos flamencos.

La rapidez con que se les ha obligado á entrar en acción muestra que han mejorado considerablemente nuestros métodos, y uno de los más satisfactorios resultados de la acción ha sido ver que la moral de los marinos alemanes no resistió á la sorpresa, pues todas las noticias que se reciben del estado en que llegó á Imuiden la tripulación del *U-69* convienen en que los hombres eran presa del terror.

EN INGLATERRA

El trigo de Australia.

Londres, 26. Según un telegrama de Adelaide, la cosecha de cereales ha sido en Australia excepcionalmente buena.

Se calcula que la cosecha de trigo sólo en el Estado del Sur australiano, alcanza más de un millón de toneladas.

Una conferencia de Lloyd George.

Londres, 26. Mr. Lloyd George celebrará la semana próxima una conferencia con los delegados de las Asociaciones obreras para examinar la cuestión de la mano de obra de color.

La Conferencia de las Colonias.

Poldhu, 26. Mister Lloyd George, en una declaración hecha á un periodista americano, ha manifestado definitivamente que los representantes de las colonias y de la India asistirán á la Conferencia imperial de guerra, que se celebrará en breve, para determinar claramente la política guerrera del Imperio, discutir y definir los difíciles problemas que están relacionados con la firma de la paz, cuando ésta se haga, las cuestiones de la desmovilización y otros asuntos.

LAS PROPOSICIONES DE PAZ

Una proposición.

Londres, 26. Según un telegrama de Ottawa al *Times*, el senador Pope ha presentado al Senado canadiense una proposición estipulando que las naciones que no hayan tomado parte en la guerra no puedan participar después en las negociaciones de paz.

El senador criticó enérgicamente la proposición de paz sin victoria hecha por el Presidente Wilson.

Los socialistas unificados.

Paris, 26. En la Cámara el grupo de los socialistas unificados, que comprende 89 individuos, ha adoptado esta mañana un orden del día reconociendo con satisfacción que en su mensaje Wilson dice que la concepción de la paz debe estar fundada por la libre voluntad de los pueblos, y no por la fuerza de las armas; que siendo la herencia de la Revolución francesa, debe beneficiar á todo el Universo civilizado.

El orden del día protesta contra ambiciones imperialistas, y pide al Gobierno francés que afirme claramente su conformidad con las palabras de Wilson, y termina pidiendo á los representantes de todas las naciones beligerantes, para asegurar el porvenir de la civilización, hagan presión sobre sus gobernantes para que el noble ofrecimiento hecho á la Humanidad por Wilson sea intentado de buena fe.

ALEMANIA POR DENTRO

La terrible explosión de Dresde.

Poldhu, 26. En una carta encontrada sobre un herido alemán, con fecha 30 de diciembre de 1916, se le decía que el Arsenal de Dresde había volado.

«Dicen que ha sido horrible, y que recordaba el «Trommelfeuer» del Somme.

Se asegura que han muerto más de mil mujeres y jovencitas; pero no quieren que esto se sepa, y se guarda un secreto absoluto.

No pueden obtenerse billetes de ferrocarril para Dresde, excepto en los casos urgentes, y entonces es preciso obtener un pase aquí.

Se dice que los trozos de hierro han sido lanzados á una distancia de 18 kilómetros, y que si el fuego llega á los depósitos, Dresde entero volará.

Han sido derribados los árboles del bosque de Redebeul para impedir que el fuego se propague.

Los hospitales están llenos de heridos graves.»

Esperando acontecimientos.

Berna, 26. El corresponsal de guerra del *Berliner Tageblatt* comunica á su periódico desde el Cuartel general del Kaiser lo siguiente:

«Atravesamos ahora los tiempos más difíciles de prueba, esperando grandes luchas para la primavera.

Nuestros enemigos son fuertes, están bien armados y dispuestos para las luchas más violentas, creyendo que su capacidad técnica les traerá la victoria.»

Se asegura que este artículo ha producido en Berlín una impresión de desaliento y que su publicación responde al deseo de las autoridades de preparar al pueblo para sorpresas desagradables.

Mackensen, condecorado.

Koenigsusterhausen, 26. El Emperador concedió al mariscal general von Mackensen la gran cruz de Hierro.

En un manuscrito reconoce el Soberano los méritos especiales de las tropas á sus órdenes que con loable celo y en medio de dificultades soportaron toda clase de privaciones, alcanzando en todas partes la victoria.

LOS RUSOS

Combates en el frente rumano.

Petrogrado, 26. El corresponsal del *Russkoy Slovo* manifiesta que la calma en el frente del ejército del general Brusiloff, causada por el mal tiempo, ha sido interrumpida por importantes esfuerzos en los bosques y alturas que rodean el Uzula, tributario del río Trotus. La batalla empezó al anochecer del 22, después de una potente preparación de artillería, seguida por una carga á la bayoneta. La lucha durante la noche fué violentísima por ambas partes. Los combates cuerpo á cuerpo duraron dos horas en todo el frente de batalla, y terminaron con la victoria de los rusos, que avanzaron unos tres kilómetros en las posiciones enemigas, capturando muy importantes defensas de montaña.

Los prisioneros cogidos eran el remanente de dos batallones alemanes, y todos sus compañeros habían perecido bajo el fuego de la artillería rusa ó durante la lucha á la bayoneta. Las posiciones conquistadas por los rusos fueron rápidamente fortificadas. Al día siguiente los rusos rechazaron sin dificultad tres contraataques enemigos. Todas las pendientes meridionales de las alturas, ocupadas por los alemanes, estaban cubiertas de cadáveres enemigos. En esta operación, que duró veinticuatro horas, los rusos apresaron 400 prisioneros y cogieron diez ametralladoras, y el enemigo perdió 2.000 hombres, entre muertos y heridos.

FUERA DE EUROPA

En el Este africano.

Londres, 26. Comunicado del Este africano alemán:

«En ambas orillas del Bajo Rufiji los destacamentos enemigos se retiraron ante nuestras columnas.

Han sido capturados varios pequeños grupos enemigos, mandados por oficiales europeos y que operaban en esa región.

Fuerzas contingentes alemanas se retiraron al Sur de Mahenge y de Rahudje.

Un destacamento que avanzaba, perteneciente á esos contingentes, fué aislado en Likuju, y tuvo que rendirse el día 24 de enero, luego de una semana de ardiente lucha.

Han sido capturados cuatro oficiales alemanes, 35 europeos de todos los grados, 250 askaris, una pieza de campaña y dos ametralladoras.

«La lucha continúa en el Norte de Iinga.»

En Mesopotamia.

Londres, 26. (Oficial.) En el Sudoeste de Kut-el-Amara tomamos 1.100 yardas de trincheras turcas de primera línea, donde nos consolidamos.

Después, en una extensión considerable, tomamos las trincheras enemigas de segunda línea.

Hemos rechazado cuatro contraataques. Reconquistamos la mayor parte del terreno perdido momentáneamente.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

La Cámara austriaca.

Ginebra, 26. Telegrafían de Viena que la Cámara austriaca será disuelta, y convocada para febrero, después de verificadas las elecciones.

La colaboración portuguesa.

Lisboa, 26. El mariscal inglés Haig ha telegrafiado al ministro de la Guerra dándole las gracias por el saludo que le ha enviado, y dice:

«Los oficiales y soldados bajo mi mando esperan saludar pronto á sus camaradas portugueses que llegarán en breve á Francia para tomar parte en la lucha contra el enemigo común.»

LA DECLARACION DE LOS ALIADOS

EL PRINCIPIO DE LAS NACIONALIDADES

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

20 de enero de 1917.

El aserto fundamental en la Declaración de los Aliados consiste en afirmar su propósito de reorganizar Europa sobre el principio de las nacionalidades. A este propósito de los aliados ha contestado inmediatamente el Gobierno de Alemania que los aliados se proponen su destrucción. Evidentemente no hay tal cosa, puesto que los aliados no ponen en duda la existencia de la nación alemana. Lo que implica el propósito de los aliados es simplemente el fracaso de la ambición germánica de imponer su voluntad á otros pueblos de Europa. Ni más, ni menos. Si Alemania considera inaceptable el principio de las nacionalidades en la reorganización de Europa es porque se habla propuesto arrollarlo. Y así es, en efecto.

Ya antes de la guerra se habla elaborado en Alemania una teoría muy complicada sobre este asunto de las nacionalidades. La complejidad de las teorías alemanas no depende de que las cosas que defiendan sean en sí sutiles. Al contrario, más suele depender de que son extraordinariamente simples. A un profesor alemán se le antoja decir, por ejemplo, que en el mundo no hay más que materia. Esta proposición inicial es extraordinariamente simple. De su simplicidad surgen entonces las dificultades, porque, ¿cómo reducir á materia el mundo de la ciencia, de la religión, de la moral y del arte? Esta absurda operación tiene que ser muy trabajosa, por lo mismo que es absurda. Y de ahí la necesidad de elaborar complicadísimas teorías. Y lo mismo, está claro, se aplica á aquellos otros filósofos alemanes empeñados en demostrar que la tinta con que escriben es una idea.

La teoría oficial alemana de las nacionalidades fué formulada, poco antes de la guerra, por el doctor Othmar Spann, profesor de la Escuela Superior de Brünn, no muy lejos de Austerlitz. Brünn es la capital de la Moravia, que es una de las provincias de Bohemia, antiguo Reino de los checos, actualmente sometido á la dominación de los alemanes del Austria. El doctor Spann es uno de los alemanes del Austria. Ello nos basta para conocer su tesis, aun sin necesidad de estudiarla. Es, en el fondo, simple y absurda, como la mayoría de las tesis alemanas. Consiste en afirmar que los alemanes tienen el derecho de desnacionalizar, si pueden, á los checos, y que los checos tienen el deber de dejarse desnacionalizar.

En la forma, en cambio, su teoría es compleja. Pero sus «momentos» se pueden descomponer así:

Primero. La nación es una comunidad espiritual, cuya esencia es constituida por las comunidades culturales, de las cuales son esenciales é inmediatas la ciencia, la filosofía, la religión, la moral y el arte, y son secundarias y derivadas las demás comunidades, tales como la económica.

Segundo. La nación no es mas que un concepto gradual, tanto en sus límites externos como en su contenido interno.

Tercero. Las comunidades de raza, lengua, Estado y continuidad geográfica no son mas que condiciones que hacen posibles las comunidades constitutivas antes citadas: ciencia, filosofía, religión, moral y arte.

Cuarto. La conciencia subjetiva de pertenecer á determinada nacionalidad no es ni condición de la nacionalidad, ni parte constitutiva, sino meramente un reflejo individual de un proceso objetivo.

Y quinto. El valor de una nacionalidad es meramente el de sus contenidos: ciencia, filosofía, religión, arte y moral.

De lo cual se deduce que la nacionalidad de los checos no tiene valor si se compara con la de los alemanes. *Quod erat demonstrandum.*

Sólo que ninguno de los órganos de este formidable aparato resiste á la crítica.

En primer término, no es cierto que la esencia de una nación esté constituida por su ciencia, filosofía, religión, moral y arte. Y ello lo puedo demostrar con un ejemplo personal.

El mejor amigo que tengo en España es Manuel Bueno. ¿Se debe esta amistad á una comunidad científica, filosófica, religiosa, moral ó artística? No, señor. A lo que se debe es al hecho de que empezamos juntos la carrera como periodistas en Bilbao, á que ambos fuimos á Madrid al mismo tiempo y á que en los primeros años de nuestra vida de escritores nos prestamos á menudo dos pesetas, aunque se me figura que en estos mutuos préstamos el acreedor es Manuel Bueno y yo el deudor.

Pues así como se constituye la comunidad de una amistad, se forma también la comunidad de una nación. Lo que constituye una nación es el recuerdo de haber padecido juntos iguales sufrimientos diversos individuos, de haber afrontado crisis comunes, de haber na-

vegado en el mar de la Historia en un mismo barco y de haberse prestado mutua ayuda en los mismos naufragios.

Y al revés, las naciones, como las amistades, se deshacen cuando sus miembros, en vez de prestarse mutua ayuda, se infieren ofensas ó adoptan tonos de superioridad, ó se explotan unos á otros, porque entonces el recuerdo de las injurias tiende á dividir á sus miembros en campos hostiles.

Con lo cual queda dicho que las comunidades nacionales están constituidas exclusivamente por la historia, y no por la filosofía, ni por la ciencia, ni por la religión, ni por el arte, ni por la moral.

Ni la filosofía, ni la ciencia, ni la religión, ni el arte, ni la moral pueden ser patrimonio de una nación. La filosofía mia es de San Pablo, que era judío; mi religión es la de San Pascual, que era judío, y Pascal, que era francés; mi moral es la de Moore, profesor en Cambridge, y en punto al arte, nada me es tan heterogéneo como el barroquismo, que aun prevalece entre los escritores de mi patria.

Decir que la ciencia es la esencia de una nacionalidad es como afirmar que la nacionalidad no tiene esencia, porque la ciencia se escapa de toda clase de fronteras, como el agua de una cesta. Y lo que dice el doctor Spann cuando afirma que el concepto de nacionalidad es enteramente gradual, es que una nación no tiene esencia.

Pero la tiene. La nacionalidad surge en los incidentes de la Historia por comunidad de infortunios y de acciones, y por reciprocidad de esfuerzos, en la que los hombres aprenden á sentirse solidarios unos de otros, y á confiar mutuamente entre sí. En esta confianza han de fundarse todas las instituciones culturales y especialmente los Gobiernos. Y de aquí procede que todas aquellas colectividades cuyos individuos han aprendido á confiar entre sí aspiren á gobernarse de una manera autónoma, y que esta aspiración sea razonable siempre que esa colectividad sea lo suficientemente fuerte para mantener su autonomía frente á los extraños, ya por sí misma, ya con la ayuda de otras colectividades amenazadas por los mismos extraños.

Como la nacionalidad es ante todo una comunidad de acciones y pasiones, en la Historia no tiene sentido medir el valor de las nacionalidades por el valor de su ciencia, arte, religión, moral y filosofía. No niego el carácter condicionante de los productos culturales en la constitución de las nacionalidades. Lo que afirmo es que no son los productos estrictamente culturales los que constituyen las nacionalidades, sino las acciones y pasiones comunes. España es España, porque los españoles padecieron juntos bajo la dominación de los árabes, lucharon juntos para sacudirla, y juntos, por lo menos en espíritu, descubrieron y conquistaron el continente americano.

El criterio del doctor Spann no es un criterio objetivo, sino un criterio puramente alemán. El doctor Spann dice á los cheques: «Vuestra nacionalidad no tiene valor, porque vuestra filosofía carece de valor cuando se compara con la filosofía de Alemania. El hecho de que os consideréis cheques y no alemanes, carece de valor, porque es un mero reflejo subjetivo, que no constituye ni condición ni esencia de la nacionalidad.»

Pero aquí se comete una falsedad y una injusticia. Una falsedad, porque el hecho de que los cheques sean cheques no dependen de la filosofía que hayan creado, sino del hecho de haber luchado juntos contra los turcos, y de haber padecido juntos la opresión germánica y luchado juntos para librarse de ella.

Y una injusticia, porque no se puede reprochar á un pueblo oprimido el no haber creado grandes valores culturales, por la razón sencillísima de que su vida se ha gastado en padecer la opresión de los extraños. En tanto que los cheques, y los polacos, y los eslovacos, y los rutenos, y los croatas, y los rumanos de la Transilvania sean pueblos oprimidos y no autónomos, no se les puede pedir cuentas á ellos de su atraso cultural, sino á la Monarquía austro-húngara. No sabe leer más que el 10 por 100 de la población, ello no es culpa de los rumanos y los rutenos, sino de los austriacos.

Concédate á los pueblos no germánicos, ni magiares de Alemania y Austria-Hungría, la

autonomía de que gozan (ó debieran gozar) alemanes, austriacos y húngaros, y entonces solamente podrá juzgarse del valor de esa autonomía, y se podrá tal vez decir de ellos lo que dicen los aliados de los turcos: «Vuestra autonomía carece de valor, porque sólo la habéis empleado en exterminar á los pueblos más cultos que vosotros, como, por ejemplo, los armenios.»

Por el principio de las nacionalidades, todo pueblo que en el curso de la Historia ha adquirido la conciencia de la solidaridad de sus miembros tiene el deber de gobernarse á sí mismo, con arreglo á los principios generales de la civilización.

He aquí el principio que proclaman los aliados. No prevalecerán contra él las pobres argucias seudoconservadoras del doctor Spann. Sólo que este principio, como hemos visto, no puede cubrir el caso de Turquía. Ya veremos por qué más detalladamente.

RAMIRO DE MAEZTU

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

Cañones.

Paris, 27. Parte francés del medio día:

En la orilla izquierda del Mosa, nuestra artillería ha ejecutado tiros de destrucción contra las organizaciones alemanas de la cota 304.

En los Eparges, lucha de artillería bastante viva.

Un golpe de mano enemigo en esta región ha fracasado bajo nuestros fuegos.

Otra tentativa contra uno de nuestros pequeños puestos en las inmediaciones de Massiges, en Champagne, ha sido fácilmente rechazada.

Noche tranquila en el resto del frente.

AUSTRIA

Nada nuevo.

Viena, 27. Frente rumano:—En el ala Sur del ejército al mando del Archiduque José, en el valle del Casina, rechazamos una tentativa de ataque de los rumanos.

Frente ruso.—El día 23 de enero, uno de nuestros aviones derribó, cerca de Kimpolung, á un aeroplano ruso.

No se señalan acciones de importancia en este frente.

Frente italiano y teatro Sudeste de la guerra.—No hubo acontecimientos de importancia.

AL AMPARO DE LA NEUTRALIDAD

Hallazgo de una bomba

En el cargadero de la Franco-Belga se produjo ayer alarma por haber encontrado una bomba entre el mineral.

Con estos títulos publica El Liberal de Bilbao la siguiente interesante información:

«Arrecia la campaña alemana contra nuestro comercio con Inglaterra. Por sí no bastaba el bloqueo de nuestras costas para hundir los barcos de la matrícula de Bilbao, ahora resulta que aprovechando descuidos de la vigilancia en los cargaderos, se colocan bombas en las vagoneas de mineral.»

Con algún misterio se habló ayer de ello en la villa, y fué motivo para que creciera la indignación contra los que se supone autores de un atentado que, de ser cierto, ha podido ocasionar una catástrofe.

La primera noticia.

A media tarde comenzó á circular insistentemente la noticia de que en las inmediaciones del cargadero de mineral de la Franco-Belga, en jurisdicción de Baracaldo, había aparecido una bomba explosiva.

«Una bomba! Esto, afortunadamente para nosotros, es en Vizcaya cosa á la que no estamos acostumbrados.»

El terrorismo no llegó á trasponer los límites de nuestra provincia, ni siquiera en aquella época en que tan siniestramente imperaba en Cataluña.

El repórter recuerda vagamente que, hace muchos años, con motivo de alguna revuelta, fué encontrada una bomba en los pórticos de la basílica de Santiago.

Lo que no ha olvidado el repórter es la forma de aquella máquina infernal. Era un

cuerpo cilíndrico de acero, de unos quince centímetros de longitud por seis de diámetro. La existencia de la bomba pasó casi inadvertida para la gente. Sin embargo, el repórter, que por circunstancias especiales presenciaba su análisis en el parque de artillería, pudo asegurar que era un artefacto de muchísimo cuidado.

Hablar de una bomba en Bilbao había de producir necesariamente una sugestión enorme, y así fué, en efecto.

¿Quiénes son los terroristas?

El público comenzó á preguntarse quién pudo haber colocado la bomba en el cargadero de la Franco-Belga.

Desde algún tiempo á esta parte se sabe de algunos señores, que muy pronto señalaremos por la calle con el dedo, se consagran á la tarea de inspeccionar todos aquellos barcos que salen de nuestro puerto con mercaderías para los países aliados, y su presencia ha llegado á inspirar tan serios cuidados, que la vigilancia que se ejerce á bordo es estrechísima.

Hace algo más de un mes se comentaban en un centro oficial estas precauciones. Entonces se apuntaba el temor de que los alemanes ó sus amigos acabarían por depositar en los buques, aprovechando los descuidos de la marinería, bombas que hicieran volar los barcos en alta mar. Y llegó á decirse que disponían de unas máquinas infernales que hacían explosión á las «tantas» horas de su colocación, con precisión matemática.

En la bomba del cargadero de la Franco-Belga creyó adivinar la gente uno de aquellos siniestros aparatos alemanes. Sin duda, estaba destinado á hacer explosión cuando el barco que había de transportar el cargamento á Inglaterra estuviese en el mar.

La indignación se desbordó en tales términos, que de haber sobrevenido la explosión de la bomba, hubiese estallado aquí un serio conflicto.

El hallazgo.

En los centros oficiales se guardaba, acerca de la aparición de la bomba, una reserva absoluta, impenetrable.

El propio gobernador hubo de adoptar esa peculiar postura de esfinge, contestando á las preguntas del repórter con intraducibles enigmáticos de hombros y sonrisas enigmáticas...

No obstante, pudimos adquirir algunos informes, que más tarde vimos corroborados en un periódico de la noche.

Anteayer llegó al cargadero de la Franco-Belga, procedente de Ortuella, un tren con ocho vagoneas de mineral rubio. Este mineral debía ser transportado á uno de los buques que están á punto de salir para Inglaterra.

Ayer mañana, antes de dar comienzo á las tareas, el obrero Lorenzo Iturrate observó que en uno de los vagones, sobre la capa superior de piedras de mineral, había un objeto raro, que desde luego llamó su atención.

Cómo es la bomba.

Lorenzo Iturrate cogió el objeto aquel y se puso á examinarlo cuidadosamente.

Es una especie de vasija de barro, dentro de la cual existe una sustancia amarillenta, comprimida fuertemente, que cruza un tubo de cristal.

En el interior de éste se ve un líquido, delgado al parecer.

El obrero dió cuenta del sospechoso hallazgo al capataz Benito Azórate, y éste al jefe del embarcadero.

Según nuestras noticias, en los primeros momentos circuló la vasija familiarmente de mano en mano, y sólo cuando alguien apuntó la posibilidad de que se tratase de un explosivo comenzó á mirársela con respeto.

Como es natural, hubo consultas al alto personal de la Sociedad, y después de muchas conferencias y cabildos, se decidió dar cuenta del hallazgo á las autoridades.

Intervención de las autoridades.

A lo que parece, del hallazgo de la supuesta bomba se dió cuenta oficialmente á la Alcaldía de Baracaldo y al Juzgado municipal de aquella antielesía.

El primer cuidado de las autoridades fué aislar prudentemente la vasija encontrada en la vagoneta de mineral, por sí, en efecto, se trataba de una bomba.

Según nuestras noticias, fué depositada,

mientras se acordaba lo que había de hacerse con ella, en los terrenos que en el punto denominado Réqueta, próximos al cargadero, posee la Sociedad Franco-Belga.

La Guardia Civil montó una guardia especial, encargada de impedir que nadie se aproximara, sin orden superior, á la vasija misteriosa.

Las autoridades locales se pusieron al habla con el gobernador civil, y éste, á su vez, con el gobernador militar, cambiando impresiones sobre lo que había de hacerse.

Sin duda, este cambio de impresiones fué demasiado detenido y minucioso, pues anoche, á las nueve, la vasija sospechosa continuaba en el sitio donde había sido depositada por la mañana, sin que la hubiesen examinado los peritos ni se hubiera presentado nadie á recogerla.

Intervendrán los peritos militares.

Sabemos que el Sr. Queipo de Llano se puso al habla, en cuanto recibió la visita del alcalde de Baracaldo, que fué personalmente á darle cuenta del hallazgo, con el gobernador militar y con el teniente coronel director del Parque de Artillería de esta plaza.

Desde luego, los técnicos militares se encargaron de analizar la vasija.

Pero, por lo visto, es ésta una máquina que se mueve con poca celeridad, pues, como decimos, anoche ignoraba el Sr. Queipo de Llano cuándo se llevará á efecto el análisis.

Los consúles.

Aunque sobre ello guardó el gobernador civil absoluta reserva, nos consta que la aparición de la supuesta bomba ha causado, como es natural, verdadera inquietud.

Desde luego, podemos asegurar que los consúles de los países aliados han tomado cartas en el asunto, y que ayer conferenciaron extensamente con el Sr. Queipo de Llano los de Inglaterra y Francia.

También sabemos que, con este motivo, entró el gobernador y ministro de la Gobernación se cruzaron varios telegramas cifrados.

¿Ahí queda eso!

Según las noticias que anoche recibimos de Baracaldo, la Guardia Civil extrema las precauciones en el barrio de Réqueta, donde, como hemos consignado, se halla depositada la supuesta bomba.

Esta se halla cubierta con un cesto de los que usan los cargadores para el transporte del mineral.

La expectación está concentrada en el análisis que de la vasija practiquen hoy los técnicos militares.

¿Se tratará, en efecto, de una máquina infernal?

¿O estaremos siendo víctimas de una broma de mal género?

Pronto hemos de salir de dudas.»

INFORMES OFICIALES

El Gobierno ha recibido amplios informes acerca del atentado criminal perpetrado quizás para que sus consecuencias se sufrieran, no en tierra, sino en el barco á que se destinaba el mineral, entre el cual fué descubierto el objeto sospechoso.

Examinado éste, resultó que era una marmita cargada de dinamita y ácido sulfúrico, una bomba en regla, graduada seguramente para que no estallara en el tren que conducía el mineral, sino cuando éste se hallara en la bodega del buque.

Por fortuna, ha sido descubierta á tiempo de poderse evitar una catástrofe.

Se hacen activísimas investigaciones en averiguación de la mano criminal que la colocara, y se han adoptado toda clase de medidas para evitar posibles atentados.

CHOQUE DE TRENES

PARIS, 26. El expreso de Montlucon á Bourges entró en colisión, á las dos de la madrugada, en la estación de Chateaufort-sur-Cher, con un tren de mercancías.

La locomotora y diez coches del expreso descarrilaron.

Resultaron 10 muertos y 40 heridos.

EL GAITERO

Villaviciosa (Asturias). Sidra champagne preferida en todo el mundo.

AVISOS UTILES



Un muro de papel

es el abrigo exagerado. No sirve prevenirse, si los pulmones están débiles.

FIMOL BUSTO

es el anticatarral que usted necesita.

Advertisement for FIMOL BUSTO medicine, including text: PARA CURAR Toda clase de DOLORES, NEURALGIAS, GRIPPE, REUMA, INFLUENZA, son eficacísimos los COMPRIMIDOS RHODINE (Sté. Usines du RHONE-PARIS) Tubo de 20 comprimidos Ptas. 1,50 DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS Depósito General Limousin Hnos.-Tolosa

COMPANIA TRANSATLANTICA

El vapor «ALFONSO XII»

de esta Compañía, saldrá en expedición extraordinaria el día 1.º de febrero próximo de Bilbao; el 2, de Santander; el 3, de Gijón; el 4, de Coruña, y el 5, de Vigo, directo para Habana y Nueva York, admitiendo carga y pasaje para los dos expresados puertos.

FRONTON MADRID

Partidos de ayer.

Primero, á raqueta, Amparo y Pilar contra Isabel y Agustina, que fueron las vencedoras y que jugaron muy requetebién.

Segundo, á mano, Alquiza contra Timoteo. Venció el primero, que llevaba ventaja en el saque. La lucha fué muy reñida.

Tercero, á raqueta y á 40 tantos. Mercedes y Carmen vencieron á las valisoleitanas Enriqueta y Fermina. Mercedes jugó magistralmente.

Cuarto, Joaquina y Margarita contra Amparo y Enriqueta. La lucha fué tan reñida que los bandos se igualaron en casi todo el tanteo, venciendo por fin las primeras, que fueron ovacionadas con entusiasmo.

Quinto y último, en el que contendieron, mano á mano, las dos primeras figuras del raquetismo (¡cuidado, cajistas compañeros, no pongáis raquitismo!), Isidra y Consuelo. Fué una pelea reñidísima, en la que las dos notabilísimas pelotaris hicieron alarde de su maestría entre frecuentes ovaciones. Fué, por fin, la triunfante Isidra por sus ya famosas boleas.

Folleto de «La Correspondencia de España»

EMILIO RICHEBOURG

MARTA RAJLOT

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Se quedó silenciosa unos instantes, y luego prosiguió:

—Dime, ¿mi padre hizo á mi madre feliz?

—No mucho, Marta, no mucho—respondió la buena mujer, que no comprendía adónde quería la joven ir á parar.

Esta, que recordaba las palabras de Estanislao, su compañero de viaje, murmuró:

—Sí, mi pobre madre debió morir de pena.

Y en voz alta prosiguió:

—Por lo que te he oído decir otras veces, parece que yo no hubiera vivido si no llego á tener la dicha de que fueras mi nodriza.

—Yo no he dicho tanto, querida mía; pero hay que convenir que naciste muy débil y delicada, y que nadie creía que pudieses salir adelante.

—¿Has sido convenientemente recom-

pensada por todos los cuidados que me has prodigado?

—No tengo nada que reclamar; he recibido con toda regularidad la cantidad que habíamos convenido, y además, de vez en cuando, algunos regalitos que me hacía tu madre á espaldas de su marido.

—De modo que para hacer una buena acción, mi madre tenía que ocultarse de mi padre, que es avaro y duro para los que le han ayudado. ¿No es eso?

—Marta, tu padre es duro hasta para él. Dios me libre de decir á su misma hija ninguna cosa desagradable del señor Rajlot.

—Sin embargo, tienes que decirme lo que piensas de él en el país.

—Ah, Marta, Marta!—dijo asustada la buena mujer.

—Me has prometido, me has jurado responder á mis preguntas, sin ocultarme nada.

—Pero, hija mía...

—No temas; sé ya muchas cosas.

—Oh!

—Sé que todo el pueblo odia á mi padre, que dicen de él que es un bandido, un miserable, un infame.

—Dios mío!—murmuró la nodriza bajando la cabeza.

—Sé que mi padre está maldito, y que esa maldición alcanzará también á su hija.

—¿Tú no has hecho nada malo, tú eres un ángel!

—Yo—replicó la joven con tono resuelto—soy hija de mi padre, y por eso, por ser la hija de Mateo Rajlot, parece que doy miedo, me miran con desconfianza,

huyen de mí como si estuviese apesada, y en Aubecourt no tengo una sola amiga.

Al acabar aquellas palabras dió la joven libre curso á sus lágrimas y sus sollozos.

—Oh, Dios mío!—gemía la anciana.

La joven recobró su energía, cesó de sollozar, y enjugando sus ojos, dijo:

—Nodriza, buena nodriza, dime cómo ha podido mi padre convertirse en propietario desde simple criado de una granja.

—Marta, hija mía, te suplico...

—Quiero saberlo—dijo la joven con tono imperioso.

—No te enfades, niña mía. Puesto que lo exiges, voy á decirte. Pero te pre-vengo que no sé nada; solamente voy á repetirte lo que he oído decir á las gentes.

Lambert se casó con una de las hijas del granjero Michaud. Después de morir éste, sus cuatro hijos se repartieron sus bienes. Lambert se quedó con la granja, pero pagó á los otros una gruesa suma.

Tuvo que pedir dinero prestado, y se dirigió al señor Poncet el notario. No había ido á buscar á tu padre, aunque sabía que éste podía sacarle de apuros, porque se decía que sólo prestaba con grandes intereses.

El notario siempre tenía dinero en su caja, y hacía préstamos á quien los solicitaba, cuando tenían con qué responder. Decía que aquel dinero eran sumas que sus clientes le confiaban; pero en realidad todo era del señor Rajlot, y el notario era sólo su intermediario.

«Casi nunca figuraba el nombre de tu

padre en las actas de hipotecas; el notario tenía para esto algunos individuos que le prestaban sus nombres.

«Lambert tomó prestados setenta mil francos, pero sólo le entregaron cincuenta mil. Como ves, el notario no le trataba mejor que el señor Rajlot le hubiese tratado.

«Debía devolver la cantidad prestada en seis años, pagando cada uno de ellos los intereses, al cinco por ciento, de los setenta mil francos.

«Desgraciadamente, el pobre Lambert tuvo muchas penalidades. Un año los hielos destruyeron sus cosechas; al siguiente, un incendio abrasó sus granjas y sus graneros; para colmo de desgracias, muchos caballos y mulas de sus cuadras murieron.

«El pobre hombre, que había contado con la venta de sus bestias de carga y sus cosechas para pagar los intereses del dinero que debía, y quedar libre al cabo de seis años, no solamente no pudo pagar ni un céntimo, sino que se vió obligado á dirigirse otra vez al notario, que le volvió á prestar sin inconveniente las sumas que le eran necesarias para sacar su granja adelante, pero con las condiciones que ya te he dicho.

«Empezaba á desahogarse un poco, y esperaba que con el tiempo podría reparar tantos desastres, cuando la muerte le sorprendió repentinamente.

«La señora Lambert no se había aún recuperado del golpe que la había herido, cuando fueron á notificarle que debía pagar la suma de ciento veinte mil francos

prestados á su marido, y aumentada con los intereses capitalizados. Naturalmente, aquello le era imposible á la pobre mujer.

Entonces tomó parte la justicia, se embarraron infinidad de pliegos de papel sellado, y finalmente todo fué vendido.»

—¿Por cuánto se vendió el Courant?

—Por ciento treinta mil francos; apenas la mitad de su valor.

—¿De modo que mi padre se ha quedado con esa granja sólo por unos ochenta mil francos?

—Sí.

—¿Qué le ha quedado á la pobre viuda?

—Nada. Con la venta del material, de los animales, del grano y los piensos pagó los gastos de justicia.

—Oh, eso es monstruoso!

—Marta, ¿por qué has querido saber...? —Porque era preciso... Prosigamos. Y las otras dos granjas, la pradera de las Noues, el cercado de la Hourie, las viñas y los bosques han sido adquiridos por mi padre de la misma manera?

La nodriza bajó la cabeza sin responder.

—Oh, qué vergüenza! ¿Qué vergüenza! Ocultó el rostro entre las manos y sollozó con desconsuelo.

La nodriza la miraba aturdida, sin saber qué decir, y llorando al ver la aflicción de la joven.

Sentía amargamente lo que había dicho, pues mejor hubiera sido que se hubiese callado; pero Marta lo había exigido.

La joven consueña lo que su padre había hecho, sintiéndose avergonzada. La vieja aldeana lo comprendía; pero lo que no podía llegar á adivinar era la sombra

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

La labor del alcalde de Lemona

Sabe todo el mundo, porque los periódicos de Madrid lo han contado ampliamente estos días, qué ha sido y cómo ha sido el homenaje tributado al Rey por los Municipios españoles.

Lo que no sabe todo el mundo, y lo vamos a contar nosotros para que se sepa, es la labor impropia que ha realizado, hasta llegar a tan buen fin, el iniciador del homenaje.

Hay en la provincia de Vizcaya y dentro del partido judicial de Durango, una villa que se llama Lemona. Alcalde-presidente del Ayuntamiento de Lemona es en la actualidad D. Juan Angel Iza. Este señor, persona bien acomodada, fue quien cayó en la cuenta de que la labor altamente benéfica realizada por D. Alfonso XIII con ocasión de la guerra europea merecía una gran manifestación de gratitud. Y procediendo como munícipe, pidió para realizarla el apoyo de todos los municipios españoles.

Empezó por dirigir circulares a los alcaldes de los Ayuntamientos de las capitales de provincia, excitándoles a que propusieran la iniciativa a los respectivos Concejos, y rogándoles que le enviaran referencia del acuerdo adoptado.

Se dirigió después a los de los pueblos con el ruego de que enviaran su conformidad al alcalde de la capital de la provincia correspondiente, quien trasladaría todas al de Lemona.

La labor ha invertido próximamente un año. Tropieza el alcalde de Lemona con dificultades grandísimas. Había alcaldes de capitales de provincia a quienes no les era fácil relacionarse con los de los pueblos, y de ahí la tardanza en recoger las adhesiones; otros alcaldes no tenían confianza en las minorías que integraban sus Concejos, y el de Lemona optó por dirigirse por escrito a todos los concejales, uno por uno; otros alcaldes carecían de influencia en los pueblos de la provincia y enviaron al de Lemona listas de personas influyentes, como senadores, diputados, jefes políticos locales, etc.; a quienes escribió en demanda de que consiguieran lo que se apetecía.

Tuvo luego que entablar otra lucha, a medida que los pliegos llegaban, teniendo que repetir los envíos, porque en unos, por ignorancia de las prácticas palatinas, los firmantes habían rubricado; otros llegaban con manchas o deteriorados, y en uno u otro caso inadmisibles.

En una palabra: que en el espacio de doce meses ha escrito el alcalde de Lemona más de noventa mil cartas. Y que todo ha corrido a costa de su bolsillo particular.

Curiosísimo es lo sucedido con el alcalde de Buniel, correspondiente a la provincia de Burgos. Escribió al de Lemona preguntándole si podría venir a Madrid a pie para traer el mensaje del Ayuntamiento que preside. Es de advertir que de Buniel a la corte hay 240 kilómetros. Sin esperar contestación—tal era la impaciencia que el entusiasmo le había hecho sentir—se puso en marcha y se presentó en la corte, portador del pliego en que constaba el mensaje de adhesión, su propia firma y la de los concejales. Desde Madrid escribió de nuevo al alcalde de Lemona, preguntándole qué hacía. Faltaba aún bastante tiempo para la celebración del homenaje. No quedaban más que dos caminos: o volverse a Buniel con el mensaje y tener un poco de paciencia o presentarse en Palacio y darse el gusto de ser el primer alcalde de España que ofreciese el homenaje al Rey. Se las ingenió de modo que halló persona que le introdujera en la cámara regia. El Rey quedó encantado de la ingenuidad y la intrepidez del alcalde castellano. Y el buen alcalde quedó a su vez encantadísimo de la acogida cariñosa que hubo de dispensarle el Rey. Tanto, que al enterarse poco después de que los alcaldes de España iban a hacer en Madrid aquello mismo en que él les cogió la delantera, volvió a escribir al de Lemona contándole su buen recuerdo de Palacio y encargándole con todo encarecimiento que en su nombre saludara al Rey y le felicitarase en el día de su santo, así como a toda su familia.

No sólo con alcaldes y concejales de España estuvo en comunicación el de Lemona. Recibió también más de quinientas adhesiones procedentes del Extranjero, correspondiendo la mayoría a colonias españolas, especialmente de América, algunas de las cuales incluso querían enviar el dinero que hiciera falta para el homenaje.

Una carta muy expresiva recibió también de la escritora francesa Marie Cassin. Elogiaba al Rey, haciendo presente que había tenido ocasión de experimentar su benéfica influencia cerca de unos y otros beligerantes, puesto que personas de su familia fueron favorecidas grandemente por la actuación de nuestro Monarca.

Estuvo asimismo en comunicación con el dean de la catedral de Tarragona, varón insigne en letras teológicas y orador de bien cimentada fama, el doctor Sensada y Nadeu, que propuso, en elegante folleto profusamente repartido, la concesión del premio Nobel de la Paz a Don Alfonso XIII.

Hay otras notas curiosas en la correspondencia llegada a manos del alcalde de Lemona. Muchos de los Ayuntamientos que con él estuvieron en relación no se limitaban a adherirse a la iniciativa del homenaje; discutían también acerca del título con que el actual Monarca español había de figurar en la Historia. Unos se inclinaban a que se le llamase el Bueno; otros el Magno; otros el Magnánimo, y muchos, la mayoría, Alfonso el Clemente.

En cuanto a la proporción en que respondieron a la iniciativa los Municipios españoles, he aquí el resultado total: adheridos, 9.281; faltan, 171.

Veamos, por provincias, los que se sumaron:

Todos, absolutamente todos los de las provincias de Alava, Alabaete, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Baleares, Burgos, Cáceres, Cádiz, Canarias, Castellón de la Plana, Córdoba, Coruña, Cuenca, Granada, Guadalajara, Guipúzcoa, Huelva, Jaén, Logroño, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Santander, Segovia, Sevilla, Soria, Toledo, Valladolid y Zaragoza.

He aquí las excepciones:

Barcelona: consta de 326. Son muchos los que con la capital se han adherido. Faltan datos definitivos. No se da número exacto para no incurrir en error. Ciudad Real: de 96, 93; faltan 3; Gerona: de 247, 185; faltan 62; Huesca: de 362, 342; faltan 20; León: de 234, 213; faltan 21; Lérida: de 325, 315; faltan 10; Madrid: de 195, 180; faltan 15, entre ellos el de Madrid; Navarra: de 269, 266; faltan 3; Tarragona: de 185, 174; faltan 11; Teruel: de 279, 265; faltan 14; Valencia: de 268, 266; faltan 8; Vizcaya: de 120, 119; falta 1; Zamora: de 300, 298; faltan 2, y Norte de África: de 5, 4; falta 1, que es Tetuán.

El alcalde de Lemona ha visto llegado el término de su labor perseverante, de hombre tenaz, coronada por el más feliz de los éxitos. Ha estado en Madrid estos días, y aun continúa, por cierto víctima de una enfermedad. Ha pasado totalmente inadvertido, porque él lo quiso así. No mucho antes de la fecha señalada para el homenaje, no sabemos qué elementos, ni con qué intención, removieron un expediente de quintas y el alcalde de Lemona fué detenido. Logró, sin embargo, llegar a Madrid, para presenciar el coronamiento de su obra, velado por el silencio y la modestia. Corramos nosotros un velo también sobre el acto de los que quisieron impedir su marcha. El llegó.

Naturalmente había de llegar, habiéndosele propuesto, ese hombre que se llama Juan Angel Iza, que es el alcalde de Lemona, que fué iniciador del homenaje al Rey y que ha realizado en doce meses la labor que queda patentizada en este artículo.

Nace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

27 de enero de 1867.

En Córdoba se ha cometido un crimen terrible. He aquí cómo lo refiere *El Guadalquivir*, periódico local:

«Cerca de la alcubilla ó depósito de agua nombrado El Sombrero del Rey, situado frente a la nueva Puerta de la Trinidad, amaneció el cadáver de un hombre, completamente desnudo y sin cabeza, al lado del cual se encontraban un gran cuchillo y un sombrero bastante usado. Inmediatamente que el Juzgado del distrito tuvo conocimiento de este crimen espantoso, se constituyó en el lugar de la desgracia y empezó a instruir las primeras diligencias, habiendo sido imposible hasta la hora en que escribimos estas líneas identificar la persona, puesto que han sido completamente inútiles cuantas investigaciones se han practicado en los alrededores del lugar en que apareció el cadáver para descubrir la cabeza de la víctima. Los asesinos, al hacerla desaparecer, llevaron sin duda la idea de borrar en parte de este modo las huellas que pudieran conducir a la Justicia al descubrimiento de su tremendo crimen, rodeándolo con las sombras del misterio.»

PROPIETARIO ASESINADO

El novio de su hija acomete a los criminales

Dos muertos y dos heridos.

HUELVA. (Viernes, noche.) En el término municipal de Lepe ha ocurrido un sangriento drama, que ha causado consternación en el vecindario de dicho pueblo.

El pastor Manuel Rodríguez Acosta llevó a pastar su ganado a un terreno perteneciente a D. Juan Sánchez Carrasco.

Este rogó al pastor que llevara el rebaño a otra parte, y el pastor, lejos de obedecer al propietario, amenazóle, si no le consentía permanecer allí.

El Sr. Sánchez Carrasco insistió en su pretensión, y entonces el pastor le acometió con un hacha, causándole heridas gravísimas.

Manuel llamó después a otros pastores, y uno de ellos que acudió, uniéndose al agresor, golpeó a la víctima bárbaramente hasta ocasionarle la muerte.

Hallábase los criminales ideando la manera de ocultar su delito, cuando apareció en el campo un hijo de la víctima, niño de diez años, quien, al ver el cadáver de su padre, comenzó desahogado a dar voces de socorro, huyendo con toda la velocidad que le permitían sus piernas; pero uno de los pastores, dándole alcance, le descargó un palo tan tremendo que le privó de conocimiento.

Los pastores, creyéndole también muerto, se apresuraron a borrar las huellas del crimen, y para ello comenzaron a abrir una fosa, a fin de enterrar a los dos víctimas.

Pero en esta operación fueron sorprendidos por Francisco Santana, novio de la hija de D. Juan Sánchez, quien, loco de indignación ante la escena que se ofrecía a sus ojos, se apoderó de un hacha, y, acometiendo con ella a los criminales, dió muerte a uno de ellos de

un terrible golpe en la cabeza, y dejó al otro gravemente herido.

El Juzgado instruye las diligencias correspondientes.

PROBLEMAS ECONOMICOS

CAMBO EN BILBAO

Antes del acto.

BILBAO. (Viernes, noche.) Desde una hora antes de la señalada para comenzar la conferencia del Sr. Cambó, comenzó a acudir el público al Coliseo Albía. Poco después, el amplio teatro estaba rebosante, ocupadas todas las localidades, y hasta en las entradas de los pasillos se aglomeraba el público. La expectación era tan enorme, que algunos vendieron las tarjetas de invitación, cobrando por ellas veinte pesetas.

A las seis de la tarde se presentaron en el proscenio el Sr. Cambó y sus acompañantes, siendo recibidos con una ovación y vivas a Cataluña y Vizcaya.

La presidencia.

Constitúan la presidencia del acto, los representantes en Cortes Sres. D. Horacio Echevarrieta, D. Esteban Bilbao, D. Fernando María Ibarra, D. José María Chavarrí, don José Pablo Acillona, D. José Joaquín de Ampuero, marqués de Chavarrí, conde de Zubiria, D. Juan Gandarias, y D. Federico Echevarría. Además, tomaron asiento en el escenario, once representantes por la Cámara de Comercio; otros once, por el Comité de organismos económicos, y representaciones de los Astilleros del Nervión, de Altos Hornos, del Círculo Minero, del Banco de Comercio, del Centro Industrial, de la Liga Vizcaína de Productores, de la Sociedad Diques de Euskalduna, del Banco de Bilbao, del Colegio de Agentes de Aduanas, del Colegio de Agentes de Bolsa, de la Constructora Naval, del Colegio de Interpretes de Buques, del de Corredores de Comercio, de la Asociación de Defensa de patronos navieros, de la de Sociedades Anónimas del Norte de España, del Sindicato de Fomento, del Círculo de la Unión Mercantil, de la Cámara de la Propiedad, del Consejo Provincial de Fomento, del Banco de Vizcaya, del Crédito de la Unión Minera, de la Caja de Ahorros municipal, de la Asociación de Navieros, del Consejo de la Stucursal del Banco de España y de otras entidades bancarias y mercantiles privadas.

Presentación por el señor Echevarrieta.

Habló en primer término el diputado a Cortes Sr. Echevarrieta, que comenzó agradeciendo la concurrencia, que probaba la legítima expectación que había despertado la conferencia por estar encomendada al Sr. Cambó, personalidad de gran relieve en la política española y seguramente la más documentada y capacitada para tratar los asuntos económicos.

Expuso que el propósito al organizar estas conferencias es que se traten los problemas económicos con verdadero conocimiento, y estos propósitos, que animan igualmente al Sr. Cambó, son sinérgicos y patrióticos, pues resulta evidente la desorientación de nuestros gobernantes en aquella materia.

«Por eso—añadió—es honrado que personas capacitadas señalen a la nación los peligros y aconsejen los buenos caminos.»

En España—dijo el Sr. Echevarrieta—se carece de Economía nacional; los ferrocarriles están en manos extranjeras; el comercio de exportación e importación se hace casi en su totalidad con bandera extranjera, y los Gobiernos dan toda clase de facilidades a entidades bancarias extranjeras, cuyo fin es acaparar nuestro ahorro, llevándolo a lejanas tierras, que el día de mañana competirán con nosotros en el mercado mundial.

Censuró la inmorales política llamada turno pacífico, que hace que cada dos años se cambie de orientación y de proyectos, produciendo un verdadero desbarajuste.

Recordó que hace algunos días propuso un vizeaño a la Cámara de Comercio que adquiriera Bilbao la propiedad de los ferrocarriles del Norte de España.

«He aquí—siguió diciendo—una orientación en que podía haberse fundado el proyecto de beneficios extraordinarios con motivo de la guerra.»

En cambio, con dicho proyecto sólo se ha conseguido dividir a España en dos clases. De un lado, agricultores y ganaderos; de otro, industriales y comerciantes, considerando que están arruinados todos los agricultores y que son millonarios cuantos poseen acciones industriales.

A las Provincias Vascongadas, que quieren vivir honradamente en su trabajo, hoy se ve Cataluña, y mañana se unirán Santander y Asturias con cuantas quieran trabajar. Se acercan momentos difíciles. A la guerra en los campos de batalla, sucederá la guerra comercial.

Nosotros—terminó diciendo—no queremos en esta guerra económica que España pueda ser vencida.»

Al terminar fué ovacionado el Sr. Echevarrieta, continuando los aplausos al levantarse para hablar el Sr. Cambó.

Discurso de Cambó.

Comienza el diputado catalanista expresando su gratitud por los aplausos y dando las gracias a la Cámara de Comercio y a las entidades económicas que le han invitado a dar la conferencia, dándole ocasión a ponerse en contacto con Bilbao, que es fero que alumbra a la nación española y espejo donde deben mirarse las representaciones venidas aquí, que revelan la existencia de dos grandes factores de España: Cataluña y Provincias Vascongadas, que, conociendo la trascendencia del momento actual, que amenaza se-

rios peligros para los intereses económicos, aspiran a evitar éstos para trocarlos en realidades fecundas de esperanzas felices.

El acto presente, dijo, tiene trascendencia por sí mismo, por los antecedentes y las consecuencias, por marcar un punto de divergencia entre dos núcleos que tienen en España mayor intensidad.

Años atrás, este acto no hubiera despertado tal expectación, y es que ya se está produciendo en España una reacción consoladora.

El pueblo comienza a comprender que se le ha distraído mucho tiempo con palabras vanas.

Ahora se encuentra con las realidades económicas, que son sustanciales, pues la riqueza de los pueblos estriba en que sus esperanzas se conviertan en realidades.

En el Parlamento también se ha producido una reacción que puede ser salvadora.

Recuerda que en fecha cercana sólo interesaban los asuntos políticos ó de bandera, y que la discusión de estos asuntos llenaba los escaños del Congreso. En cambio, éstos se hallaban vacíos cuando se iba a tratar de cuestiones económicas.

Debemos felicitarlos de que ahora no ocurra igual, y de que el Parlamento haya legislado poco; pero que se ha evitado que legisle mal.

Estamos en los momentos en que el pueblo no debe abandonarse a la resignación e indiferencia.

En el país vasco y en Cataluña se siente la vitalidad de la protesta económica con más fuerza que en el resto de España, cosa que obedece a la mayor intensidad de vida económica que les da mayor consecuencia de su propia responsabilidad.

Los ideales colectivos de Cataluña y Vascongadas no permiten resignarse a vivir como huéspedes de una España inclusera, sino que aspiramos a defender nuestros ideales de esperanza.

El poder de los ideales colectivos es tan fecundo, que sin ellos ni Cataluña ni Vizcaya tendrían fuerza.

Entra a hablar del proyecto de beneficios extraordinarios de guerra, y dice que el primer acto de unión contra él tuvo lugar en el Hotel Palace. Dice que asistió sólo como espectador y en nombre de la minoría parlamentaria formuló una promesa, que cumplió con su minoría como diputado.

No cree merecer gratitud por la campaña, porque con ella defendió no sólo los intereses de Cataluña, sino de España entera.

La convergencia de catalanes y vascos hubiera llegado aun sin la campaña sobre el proyecto, porque era patriótica y necesaria.

Esta campaña nos ha traído un chaparrón de injurias. Confieso que en Cataluña he combatido la campaña anárquica de no pagar, por no pagar el impuesto bien establecido, honrado, que pueda beneficiar al mismo contribuyente; pero es que el de beneficios extraordinarios no tiene ese carácter.

El Gobierno de España nunca se ha preocupado del desarrollo de las fuerzas económicas del país, y así nos ha sorprendido la guerra, y el Gobierno, en los primeros momentos, al ver la perturbación económica, se declaró impotente ante las reclamaciones del país y las fuerzas productoras, y se cruzó de brazos.

El Gobierno inglés restableció el equilibrio en el mercado español de minerales, y regularizó el mercado de fletes.

La guerra influyó en las ganancias de los negocios de España, y el Gobierno, al ver las ganancias de las fuerzas productoras, se llamó a la parte en los beneficios, como socio, y esto es intolerable, pues después que el Gobierno las abandonó en los momentos de penuria, se aprestó a la rapina, con ese proyecto de impuestos extraordinarios, que es una injusticia que divide a España en dos castas.

Sólo se trata de gravar a los mineros y a los navieros de Vizcaya y a los industriales de Cataluña. En cambio se exige a la agricultura y a la ganadería.

Afirma que aun cuando el proyecto sea reproducido, no pasará en el Parlamento, pues ese proyecto es el medio que se reserva el Gobierno para caer con gallardía.

Dice que sólo el anuncio del proyecto ha causado perjuicios en Cataluña y en Vizcaya, y además ha fomentado esas campañas corrientes en España, acusando a los hombres de negocios y de capital de falta de iniciativa y de sobra de egoísmos.

Dice que con los barcos ocurre lo mismo que ocurrió con los ferrocarriles.

Habla de la protección a las industrias como solución de los conflictos obreros y de la emigración.

Termina diciendo que la convergencia de Cataluña y Vizcaya servirá para levantar la bandera que ha de ser la base del progreso.

EL TEMPORAL

Lahoradores arruinados y obreros hambrientos. CADIZ. (Sábado, tarde.) Ha descargado sobre esta provincia una gran tormenta de granizo en unos sitios y en otros de agua, en tal cantidad, que los campos son verdaderas lagunas, especialmente en Alcalá de los Gazules, Vejer, Chiclana, Medina Sidonia y otras poblaciones.

Las faenas del campo han quedado por completo en suspenso.

Centenares de obreros piden socorros a los Ayuntamientos.

Los alcaldes recurren al gobernador de la provincia y a los diputados, y éstos al Gobierno.

Es necesario que el ministro de Fomento ordene por telegrama a esta Jefatura de Obras públicas continúen algunos trabajos en las carreteras para dar ocupación a los obreros hambrientos.

La situación se hace más penosa en los pue-

bios marítimos, como San Fernando, Tarifa y Sanlúcar de Barrameda, donde los pescadores están imposibilitados de realizar las faenas de pesca a causa del temporal.

ASUNTO RUIDOSO

PIDIENDO ACLARACION

PALENCIA. (Sábado, mañana.) Este Ayuntamiento, en sesión de hoy y a propuesta del concejal jaimista y catedrático Sr. Carreño, acordó pedir el nombre del director de Obras públicas autor de la carta publicada por *El Debate*, Telegrafío en nombre de la ciudad a Cirici Ventalló para que publique el nombre del autor, por ser diputado a Cortes por Palencia el ex director de Obras públicas D. Abilio Calderón, y como hijo predilecto que es de esta ciudad, interesa a esta Corporación el esclarecimiento del asunto por la honrabilidad del Sr. Calderón.—El alcalde, *Mariano Gallego*.

CONFLICTOS OBREROS

EN ZARAGOZA

Los metalúrgicos.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Los huelguistas metalúrgicos celebraron un mitin. Fué una sesión borrasca, en la que se expresaron distintas opiniones. Cuando se llegó a la votación de las bases para solucionar la huelga, quedaron aprobadas por gran mayoría.

También quedó acordado volver al trabajo el lunes de la semana próxima.

La Comisión de huelga se reunió con los patronos para firmar las bases de arreglo.

Vuelta al trabajo.

Han acordado también reanudar el trabajo los tranviarios, los pintores, los carteros, los sombrereros y los obreros de otros varios oficios.

EN BARCELONA

Los ebanistas.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Algunos obreros ebanistas han reanudado el trabajo como ayer, proponiéndose muchos otros hacerlo el próximo lunes, aceptando las bases de los patronos.

En cambio, otros se han negado, yendo a los talleres a recoger las herramientas.

El gobernador ha manifestado su extrañeza ante la resistencia de los huelguistas a aceptar las bases propuestas por los patronos, pues, en su opinión, son más favorables para los obreros las de Barcelona que las de Madrid.

Las precauciones junto a los talleres han sido hoy iguales a las de ayer.

Mitín obrero.

En el mitin organizado por el Comité de la Federación de metalúrgicos se discutió con gran violencia la huelga de la Poble de Lillet y la de los ebanistas, acordándose por aclamación:

1.º Que los metalúrgicos de Barcelona pidan la reapertura inmediata del Sindicato de ebanistas y contra maestros, El Radium, de la Poble de Lillet.

2.º En caso negativo, esto es, que no sean abiertos los Sindicatos clausurados arbitrariamente, declararán la huelga general del ramo cuando la Confederación regional la crea oportuno; y

3.º Que las subsistencias estén al alcance del pueblo productor, si no quieren que un día este pueblo las tome revolucionariamente.

Propósitos del gobernador.

El gobernador ha conferenciado con los inspectores del trabajo, proponiéndose convocar en breve plazo a la Junta provincial de Reformas Sociales, que, según parece, hace tiempo no se ha reunido. Con objeto de obtener una información exacta de la Poble de Lillet, ha escrito al general Marvá para que conceda autorización telegráfica a uno de los inspectores, a fin de que se traslade a aquella población y haga un informe completo sobre la huelga.

Esta mañana ha recibido a una Comisión de obreros de aquel pueblo, la cual le ha informado de lo ocurrido en el mismo.

Le ha manifestado el gobernador que cuando termine la información resolverá en definitiva.

QUININA EN FORMA SUPERIOR.—El efecto tónico y laxante del *Laxativo Bromo Quinina* le hace superior a la quinina ordinaria, y no afecta la cabeza. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

ANDALUCIA

El ministro de la Guerra en Almería.

ALMERIA. (Viernes, noche.) Ha llegado el ministro de la Guerra. A pesar de la lluvia estaba lleno el andén por los que habían salido a esperarle. Cuando entró el tren en aguas, se dispararon cohetes y tocaron las músicas.

Al apearse del tren el general Luque, fué ovacionado, y las músicas tocaron la Marcha Real.

Seguidamente se formó la comitiva, ocupando el ministro de la Guerra un landó del banquero D. Antonio González Ejea, acompañado del alcalde, del teniente de alcalde señor Pérez Burillo y del gobernador.

La comitiva marchó desde la estación al Ayuntamiento, donde se celebró una recepción, y después el general fué al hotel Simó, donde se aloja.

Esta noche, a las ocho, le ofrece un banquete D. Luis Silveira. Durante la comida será obsequiado el ministro con una serenata.

Mañana comenzarán las visitas a los cuarteles del Puerto y de la Alcazaba, y al mediodía asistirá el ministro de la Guerra a una comida que en el palacio de Boles le ha ofrecido D. Ramón Ledesma.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

Situación alarmante

Son muchas las coincidencias. Con la violenta campaña, que tiene todas las trazas de una maniobra política, contra el Presidente del Consejo de ministros, coinciden una serie de hechos que deben tenerse en cuenta. Por el hilo se saca el ovillo.

Del conjunto de los hechos, bien coordinados y en serie, parece deducirse que España se halla en presencia de una presión hábilmente dirigida.

Ya hemos visto que menudean los torpedeamientos de nuestros buques mercantes. De esto hemos dicho cuanto debíamos decir. Y aún estamos esperando explicaciones y reparaciones, que desconfiamos ya de que lleguen nunca.

De otra parte, se han establecido en nuestros puertos, ilegalmente consentidas, una intervención fiscalizadora y la recaudación de un impuesto sobre el tráfico de los Consulados alemanes. Lo más gracioso del caso es que los Consulados alemanes ejercen ese (control) capricho, pues si bien declaran autorizar la exportación de frutos (con ciertas restricciones ofensivas, como aconteciera en Valencia), es cierto también que en otras partes, como en Canarias, han negado en absoluto la entrega de salvoconductos para las frutas de aquella provincia española.

Esta irregularidad de criterio es harto significativa. Los hechos apuntados son también bastante elocuentes.

Pero hay otros que han comenzado por causar alarma y acabarán por soliviantar los ánimos en el país.

Nosotros, como la mayor parte de los periódicos, nos hemos hecho eco de las noticias que corren por Bilbao y por otros puertos, respecto a la existencia de un espionaje bien organizado, que vigila la carga de nuestros buques y luego señalan su partida y rumbo, sin duda por telegrafía sin hilos clandestina, para que los submarinos alemanes los torpedeen y hundan.

Ahora nos llega una noticia más grave de un hecho ocurrido en Bilbao. Nos referimos al hallazgo de una bomba en un vagón cargado de mineral.

¿Es que se va a organizar en España el terrorismo que se trató de organizar en los Estados Unidos?

Allí lo ahogaron apenas nacido. El Gobierno de Washington, apoyado por todo el país, acudiendo a todos los recursos, exigiendo el traslado de diplomáticos y encarcelando sin contemplaciones autores, inspiradores y cómplices, acabó con todos los manejos que amenazaban, no sólo el libre ejercicio de las industrias y del comercio, sino la propia paz interior del país.

Aquí esperamos que ese intento criminal de Bilbao no pueda repetirse. Conviene atajar el mal en su iniciación, desentrañando el hecho, descubriendo a los culpables y castigando con el máximo rigor de nuestros Códigos.

Y, además, hay que hacer saber que a los españoles no se les domina por el terror.

Liquedemos rápidamente este asunto para que no se repita.

PARA MAÑANA

Boletín religioso

Domingo 28 de enero de 1917.

Sole el Sol a las 7.11.
Se pone a las 5.15.

Santos del día.

Domingo IV después de Epifanía. Santos Flaviano y Tirso, mártires; Cirilo de Alejandría, patriarca, Valerio y Julián, obispos; Juan, presbítero, y Lesmes el Limosnero, confesores.

CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Salinas (San Bernardo, 82), a las ocho y media cantada y procesión para manifestar a S. D. M., y por la tarde, a las cuatro, vísperas, pases y reserva.

En las Salinas (Santa Engracia), también se cantarán vísperas solemnes.

En la Catedral, a las nueve, Horas canónicas, y a continuación misa solemne.

En la Real Capilla, a las once, misa cantada, y en las parroquias, Encarnación y Descalzas, a las diez.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen y San Luis (Montera, 27), sigue solemne novena a Nuestra Señora del Buen Parto, y predicará en la misa, a las diez, D. Cipriano Gremia, y por la tarde, a las cinco y media, D. Francisco Terrero.

En la parroquia de San Justo (calle del Dos de Mayo, 11) continúa la novena a Nuestra Señora de las Maravillas, y predicarán D. Matías Alonso y el muy ilustre señor don José Julia.

En el Cristo de la Salud, ídem a Nuestra Señora del Sagrado Corazón, y predicará, por la tarde, a las cinco y media, el padre Ramonet.

En Santa Cruz termina la novena a la Sagrada Familia, y predicará en la misa, a las diez, y por la tarde, D. Donatillo Fernández.

En San Ildefonso, ídem, a las cinco, la novena a su titular, y predicará D. Mariano Benedito.

LA POLITICA Y LOS NEGOCIOS

LA SOCIEDAD FIGUEROA Y SOTO

Dice nuestro querido colega A B C:

«Ni político ni sportsman».

Creemos nosotros que puede ser muy interesante en este pleito de «la política y los negocios» oír también la voz de una de las partes, sobre la que algunos periódicos han lanzado acusaciones más o menos concretas. Facilitando esta exposición de criterios se lo agradecerá que podamos formar una opinión sólida y fundamentada en asuntos de tal delicadeza como el que tratamos. Uno de los cargos más graves que se formularon es el que achaca a la Sociedad Figueroa y Soto, de la que forma parte un hijo del Presidente del Consejo de Ministros, haber utilizado la influencia y el poder oficial de su padre para acaparar carbón, hacer suministros altamente remunerados a los centros públicos y disponer, con perjuicio de otros industriales, de medios de transporte que las Compañías de ferrocarriles, dóciles a las presiones de arriba, les facilitaban con celo adulatorio.

Esto sostienen los que han emprendido la campaña a que hacemos referencia. Lo recogemos, lo consignamos y, como nuestro desapego en el asunto nos coloca en especiales condiciones para hacer una investigación escrupulosa, completa é imparcial, acudimos a buscar las declaraciones de los acusados.

D. Luis de Figueroa, el mayor de los hijos del conde de Romanones, y D. Manuel Soto, su socio, nos reciben en sus oficinas de la calle del Marqués del Riscal. Disculpamos nuestra pretensión de introducirnos en las intimidades de una Sociedad mercantil, muchas veces tan sagrada como la familia, pero ellos nos interrumpen:

—A nosotros nos llena de contento que A B C se decida a dar este paso. Si en lugar de haberse lanzado irrazonablemente otros periódicos a una crítica injusta—seguramente inspirada por los apasionamientos de la guerra,—hubiesen venido a nosotros a comprobar la exactitud de sus noticias, hubiesen hallado también nuestras puertas solícitamente abiertas. Por el camino que han emprendido no les podíamos seguir. Diremos más: ni aun los hemos leído. Conocemos la campaña por las inevitables referencias que siempre llegan hasta uno. Pero ni aun ha merecido nuestra indignación. Nuestros nombres al frente del negocio son una garantía de que procedemos con pureza. Bien se comprende que el que piensa acometer una empresa inconfesable no comete la candidez de darle su apellido. Un testamento se encuentra con facilidad.

—¿Desde cuándo se dedica usted a los negocios?—preguntamos a D. Luis de Figueroa, conde de Velayos.

—Casi desde que obtuve mi título de ingeniero industrial.

—¿Con exclusión de la política?

—En absoluto—nos responde.—Ya ve usted que habría de serme fácil el intervenir en ella. Pues nunca lo intenté. Una vez, contra mi expresa voluntad, tomaron mi nombre para una aventura electoral en Burgos. En otra ocasión me ofrecieron un distrito en Badajoz, donde, según ellos, el éxito era seguro. No logran convencerme.

—Sin embargo—opinamos,—con sus veintiséis ó veintisiete años, con su fortuna y con su nombre, usted podría ser un brillante sportsman, sin otros quebraderos de cabeza que las jugadas de polo ó las difíciles figuras del tango argentino.

D. Manuel Soto rió.

—El conde—informa—viene al despacho a las nueve de la mañana. Algunas noches oye sonar las once aquí.

El objeto de la Sociedad.

—¿Cuál es la fecha de constitución de la Sociedad...? Dicen que es posterior al comienzo de la guerra.

—En 1908—nos explica el Sr. Soto—existía la Sociedad Torán y Soto, a la que don Manuel Durán y el conde de Velayos, amigos y compañeros nuestros de carrera, se unieron, firmando un contrato privado. Más tarde, como la Sociedad tomó con este refuerzo mayor impulso y se constituyó dentro de ella una sección minera, dimos formalidad a ese contrato. Entonces nació en el conde y en mí la idea de independizarnos para los efectos de una nueva industria. Suscribimos ambos en 1.º de enero de 1915 un contrato privado. Véalo usted.

Nos muestra el documento autorizado en la notaría del Sr. Azpeitia, en el que se especifica que constituyeron una Sociedad comanditaria para el entretenimiento de calefacciones, venta del carbón en comisión y cuantos asuntos pudieran convenir a la Sociedad.

—Aunque este documento tiene fecha 1.º de enero de 1915—agrega el Sr. Soto—, nuestra labor comenzó un año antes. El carácter de esta labor era eminentemente técnico.

—¿En qué consistía?

—Verá usted: por regla general, los servicios de calefacción están atendidos en los edificios públicos y en las casas particulares por personas ajenas de todo conocimiento del asunto. De esta manera, el gasto es mayor. Nosotros nos proponíamos sustituir esas personas por otras competentes; así, estudiaríamos las calderas y llevaríamos el carbón conveniente y obtendríamos el mayor rendimiento con el menor gasto. Como puede juzgarse, esto es de pública conveniencia. Nosotros facilitábamos al casero la calefacción con unas ventajas de seguridad y de baratura que él no podría obtener nunca, porque por la cantidad que él gastase habitualmente en carbón—y a veces por menos—, no sólo le facilitábamos el combustible y el cuidado de la caldera, sino que atendíamos a las reparaciones en el material.

—¿Cuál era entonces su lucro?

—El ahorro que suponía un inteligente servicio técnico. Nosotros habíamos llegado a comprar la patente de un economizador de combustible, y pensábamos ir extendiendo poco a poco el negocio. Pero para que fuese tal, era preciso contar en nuestra clientela a los grandes edificios, ministerios, teatros, Senado, Congreso, el Palacio... Con las casas particulares nada más, hubiésemos ido a la ruina.

—Algunos aseguraron que ustedes llegaron a contratar el servicio en esos centros.

—Nosotros hemos tenido, en efecto, un contrato con el ministerio de Gracia y Justicia. Nada más que con el ministerio de Gracia y Justicia. Fué en tiempos del Sr. Dato. Después, precisamente por razones de delicadeza, cuando vino el partido liberal, no sólo renunciábamos a toda nueva gestión, sino que prescindíamos de ese contrato.

—¿Por propio impulso?

—Juzgue usted: el señor conde de Santa Engracia nos requirió, al terminar el contrato, para que lo renovásemos. Nosotros ni aun comparecimos.

—¿Entonces?

—Entonces, como la base del negocio era, como queda dicho, esos servicios importantes, y nuestra delicadeza no nos permitía solicitarlos, prescindimos de nuestros proyectos.

—¿Existía ya en Madrid alguna Sociedad análoga?

—Ninguna que fuese de fines tan amplios ni del carácter técnico de la nuestra. Era un negocio nuevo y provechoso, por la economía que representaba para el público.

El acaparamiento de carbones.

—Para atender a las exigencias de la Empresa, nosotros teníamos, naturalmente, que tener carbón. Para guardar este carbón hicimos un almacén en el paseo de Yserías. Nuestro stock era de tan poca importancia, que muchas veces teníamos que apelar al señor Chávarri ó al Sr. Ruano, también almaceneros, para que remediasen nuestra escasez de combustible. Fracasado el negocio por las razones expuestas, el almacén no sólo no nos era de utilidad, sino que nos ocasionó pérdidas de cierta importancia. No podíamos atenderlo personalmente. Al fin determinamos venderlo a un empleado nuestro, José Martín.

—Lo tuvo en prueba algunos meses, y en 14 de agosto de 1916 (el Sr. Soto nos muestra un documento que acredita sus afirmaciones) se lo cedimos por un plazo prorrogable de cinco años. El nos paga un tanto por ciento, y es dueño absoluto del negocio.

—Se asegura que ustedes casi monopolizan en Madrid el carbón de Peñarroya, que es, por su baratura y por su utilidad para usos domésticos, el más solicitado.

D. Luis de Figueroa nos muestra unas cifras en sus libros.

—Veá usted: en octubre de 1916 hemos dispuesto de 93 toneladas de antracita de Peñarroya; en noviembre, 54 toneladas; en diciembre, 60. Y estos fueron los meses de la alarma. Para que usted establezca la proporción, le diremos que en Madrid se queman al año unas 30.000 toneladas de carbón de Peñarroya. Como usted puede advertir, esa Sociedad no nos da un trato muy favorable, ni mucho menos. Mientras nosotros nos teníamos que resignar con esa cantidad irrisoria, la Unión Carbonera, por ejemplo, disponía en Madrid de 40 toneladas diarias del mismo mineral. A pesar de ser mi padre accionista de Peñarroya, y de ser naturalísimo que me ayudase, nunca pudimos ni intentamos lograr nada. Otro detalle: tres veces solicitamos la agencia en Madrid de esa Sociedad. En otros tantos Consejos, celebrado uno en París y dos en esta corte, nos fué denegada.

—Después de prescindir del negocio de calefacción y del almacén, ¿a qué se dedicaron ustedes?

—A la venta de carbones al por mayor, sobre la base de la mina que la Sociedad Torán, Figueroa y Compañía adquirió en Campomanes. Nosotros no trajimos de Inglaterra más que un sólo cargamento de ese combustible, para las Pesqueras Africanas, de Málaga.

—Los periódicos han insinuado la posibilidad de acaparamientos...

El Sr. Soto aprieta el botón de un timbre y manda traer el libro mayor, donde nos hace ver el capital con que la Sociedad actúa. La cifra—que reservamos por una elemental discreción—es realmente minúscula.

—Suponga usted—nos dice después—que nosotros acaparásemos 10.000 toneladas. Este número sería poco menos que risible para influir en el mercado. Pues bien; calculando a cien pesetas cada tonelada, necesitaríamos para ese acaparamiento ridículo tener inmovilizado un millón de pesetas. Nuestro capital es inferior muchas veces, como usted ve, de esta cifra. Diganos usted ahora qué temibles acaparamientos podemos ser.

Los transportes fáciles.

—¿Conocen ustedes los rumores que circulan acerca de la facilidad con que las Compañías les suministran a ustedes medios de transporte para el carbón?

—Sí. Es bien asequible la comprensión de que por el engranaje de los servicios de una Compañía, esos favores no se pueden hacer. Nosotros ni disfrutamos de ellos ni los hemos pedido.

—Por falta de transportes ha tenido que suspenderse la explotación de la mina de Campomanes. Nosotros hemos estado disponiendo de un vagón por semana, y, a veces, en quince días no se nos facilitó ninguno. Comprendiendo que no podíamos seguir así, el 14 de marzo de 1916 arrendamos 15 vagones a la Sociedad del ferrocarril de Soria. De estos 15 vagones, el 4 de abril del mismo año subarrendamos diez a la Compañía Cementos Portland, de Pamplona, por doce meses. Así, en 1916 dispusimos tan sólo de cinco vagones, y esto en teoría, porque anduvieron por ahí perdidos, sirviendo a otros. Lea us-

ted las copias de las cartas que dirigimos a la Compañía quejándonos de esto.

Leemos, además de los contratos de arrendamiento y subarriendo a que antes aludimos, las cartas de reclamación. En ellas se especifica que uno de los vagones estuvo perdido veinticuatro días, y otro, extraviado el 29 de agosto, no había aparecido aún el 27 de diciembre.

—En lo demás, en el servicio general de las Compañías, sufrimos el mismo trato que todos los demás. Del radio de acción de nuestros negocios da idea el que, desde que existió la Sociedad, nos ha facturado la Compañía de ferrocarriles M. Z. A. 140 toneladas, y la del Central de Aragón, 3.800.

En cuanto a la ganancia, sometiendo a nuestro examen precios de compra y de venta, los Sres. Figueroa y Soto nos demuestran que no llegó a tres pesetas por tonelada.

—Bien lo sentimos—comentaron.—Comprenderá usted que cuando uno se dedica a un negocio, a lo que aspira es a que sea todo lo amplio y todo lo fructífero que pueda. Pero esta es la realidad, frente a las suposiciones de nuestro enriquecimiento por medios reprochables. Examine usted aún este último dato: el movimiento de vagones de carbón en la estación de la Robla durante los meses de septiembre y octubre fué de 816 unidades. Ni uno solo de esos vagones fué facturado por nosotros.

Y, para terminar, háganos el favor de considerar que esta campaña nos ha inspirado un gran desdén y una gran pena; desdeñamos lo que les han lanzado afirmaciones sin tener la elemental precaución de comprobar menores sin autoridad; pena, porque pensamos que éste no es el fruto que deben recoger los hombres jóvenes que han arriesgado su dinero y han afrontado las preocupaciones y los trabajos que toda empresa produce, en un negocio honrado y abierto a la luz del sol, amparado con sus nombres; mucha pena, porque ante estos ejemplos puede haber en España quien huya de toda tentación de lucha industrial ó comercial y se recluya en la cómoda, pero estéril vida del señorito que cobra el cupón, monta a caballo, penetra en los secretos del «fox-trot» y busca en la holganza satisfacciones que no suele proporcionar el trabajo.

Salida de Su Majestad para Láchar

En el expreso de las ocho y veinte salió anoche para Láchar, S. M. el Rey, con los cazadores señores duques de Bivona, marqués de San Miguel, D. Jacinto Martos, D. Fermín Luque y D. José y D. Joaquín Santos Suárez.

Despidieron al Monarca en la estación, Su Altezas los Infantes doña Isabel y D. Fernando; la duquesa de Talavera; el Presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación y Fomento; el presidente del Tribunal Supremo, D. José Aldecoa; los generales Tovar y La Barrera; el duque de la Unión de Cuba; el nuevo senador vitalicio D. Angel Galarza; el alcalde, señor duque de Almodóvar del Valle, y algunas otras personas conocidas.

El Monarca habló durante unos instantes con el coronel Pérez Pozas, y luego con el jefe del Gobierno.

Con S. M. va hasta Granada el ingeniero jefe de la tercera división, D. Felipe Gutiérrez, que luego, en visita de inspección, irá a Alicante y Murcia.

También acompaña al Rey el ingeniero jefe del movimiento en las líneas del Mediodía, Sr. Arrillaga.

UNA INAUGURACION

El Real Sanatorio del Guadarrama

El magnífico Sanatorio de Guadarrama, orgullo de nuestra España médica, en cuya construcción se lleva invertido más de un millón de pesetas, se abrirá al público dentro de pocos días.

La inauguración oficial, que se celebrará con la asistencia de S. M. el Rey, decidido y entusiasta protector de la obra, tendrá lugar el 5 al 8 del próximo febrero.

Ultimado el edificio desde primeros de diciembre, lleva ya el Sanatorio más de un mes dedicado a los ensayos de sus múltiples servicios é instalaciones.

Cinco años han transcurrido desde que nuestro querido compañero el doctor Gareda inició esta obra. Sus muchos desvelos y trabajos valió a verse ya prontamente recompensados.

A su natural satisfacción unimos también la nuestra y la de España entera, que cuenta, gracias a su esfuerzo, con un Sanatorio modelo semejante, por no decir superior, a los mejores de Europa.

MAPAS DE ESPAÑA

Por el Instituto Geográfico y Estadístico han sido editados los mapas de Valdepeñas de la Sierra, Madrid, Valsequillo, Toba y provincias de Huelva y Badajoz.

Estas hojas de la colección que viene publicando el referido Centro están confeccionadas con el cuidado que es norma en los trabajos del Instituto. Los mapas por provincias están en escala de 1 a 200.000, y los de distritos, de 1 a 50.000, lo que permite detallar, tanto en las clases de terrenos, determinadas por colores, como en vías de comunicación y señalamiento de poblados, hasta un límite que hacen los mapas de utilidad, no sólo para la enseñanza en las escuelas, sino para cuantos interesen conocer la geografía de alguna región ó zona de la Península.

Agradecemos al director del Instituto Geográfico y Estadístico, señor marqués de Tevérga, la atención que ha tenido al enviarnos dichos mapas, dándonos ocasión de reconocer una vez más la valiosa actuación del organismo oficial que tan dignamente dirige.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

27 de enero de 1867.

A beneficio del primer actor cómico don Mariano Fernández se estrenó anoche en el teatro del Circo la comedia en tres actos, original de D. Ildefonso Bermejo, titulada *La sombra de Torquemada*.

Exenta como está de otras pretensiones que las de hacer reír, creemos tan merecidos los frecuentes aplausos que obtuvo, como injustas y desacertadas las demostraciones de algunos, que en vano trataron de contrariar el éxito de la obra. Los actores desempeñaron perfectamente sus respectivos papeles, distinguiéndose el primer actor Sr. Fernández y las Sras. Valverde, Chaman y Guanter. Al final de la obra fué aplaudido el autor y llamado al palco escénico. La concurrencia fué bastante numerosa.

El problema de las subsistencias

¿Un nuevo ministerio?—Se habla de crearlo y de confiarlo a D. Basilio Paraiso.

Nuestro querido colega «El Liberal» publica, bajo los anteriores títulos, la siguiente información.

Estamos en absoluto conformes con la opinión del colega, y como él, creemos que don Basilio Paraiso sería el ministro ideal.

Dice así:

«En los círculos bien informados se habla de la creación de un nuevo ministerio, cuya necesidad se hace ya verdaderamente sentir, y se hará sentir cada día más. Es un ministerio que existe, desde algunos meses ha, en Francia, en Inglaterra, en Alemania y en Austria. En algunos de estos países se llama «de las Provisiones», y en otros «de las Subsistencias». El nombre que llevará entre nosotros no lo conocemos; pero, en el fondo, creemos que podría ser éste: el ministerio del Hambre.

¿Cuántas carteras existen aquí y en todas partes que tienen mucha menos importancia!

Porque hoy, indudablemente, por encima de los proyectos hipotéticos y variables del señor Alba, por encima de las negociaciones pláticas del Sr. Gimeno, por encima de los bellos ensueños del Sr. Gasset, está la carestía patética de los viveres, que aumenta de día en día, amenazando la existencia nacional de un modo macabro.

Hora era, pues, de pensar en luchar contra esta plaga pública, más terrible que las siete de Egipto, y de crear organismos mejor armados que esas vagas juntas, que hasta hoy no han mostrado sino una buena voluntad, tan noble y generosa como impotente.

El mejor medio de hacer algo en un asunto de la magnitud de éste es, sin duda, crear un ministerio, con tal que a la cabeza de ese ministerio haya un verdadero ministro, activo, enérgico, capaz de realizaciones y poco amigo de inútiles expedientes y de discursos, más inútiles aún.

El político cuyo nombre se murmura para hacerse cargo de la nueva cartera es el que mayor confianza podía inspirar. Sólo que... ¿aceptará?... ¿no aceptará...?

Es, en efecto, un político enemigo de figurar, un apóstol puede decirse. Es D. Basilio Paraiso.

Ilustre amigo Paraiso, por Dios santo, aunque a usted le disgusten las pompas y las vanidades, aunque se sonroje usted cuando le llamen excelentísimo señor, aunque no quiera usted ni pensar en trasladar su residencia zaragozana a Madrid, haga usted un sacrificio y resignese a ser el primer ministro de las Subsistencias.

Tiene usted en Francia el ejemplo de Herriot, el admirable alcalde de Lyon, que, como usted, desdénaba las carteras políticas, y, como usted, era un gran realizador de magníficas obras sociales. Herriot, después de rechazar, en el curso de su carrera parlamentaria, diez carteras brillantes, acaba de decidirse a aceptar el «portefeuille» de los viveres.

«Grâce a lui—dice un periódico parisien—nos entreveyouos deja un soulagement a nos inquietudes prosaïques.» Si usted se resigna, como él, a convertirse en dispensero nacional, estamos seguros de que muy pronto podremos dirigirle un elogio igual. ¿Y cuál podría serlo mayor, más bello, más humano en estos instantes angustiosos, en que el precio del carbón, del pan, del azúcar, de los garbanzos, del arroz tiene más importancia que las maravillosas utopías de hace cinco años?...»

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«GOYESCAS»

Eslava.—El notable literato Fernando Periquet, autor del libro de la ópera Goyescas...

Este capricho es un cuadro muy bien dibujado, compuesto con varias escenas de la vida de D. Francisco de Goya...

Periquet ha tenido la habilidad de agradar al público, haciéndole vivir por unos momentos en el ambiente de la época...

La interpretación, a cargo de la Sra. Bárceña, que representa muy bien dos personajes de diferente calidad...

La presentación de la escena, dirigida por Benedito, con propiedad y buen gusto.

«EL PECADO DE SOR BENEDICTA»

Collazo Imperial.—En la sección de las cinco y media se estrenó ayer tarde en este teatro una obra del Sr. López Marín Méndez...

El público recibió con agrado la obra, que será puesta, indudablemente, repetidas veces en el cartel.

REPOSICIONES

«SHERLOCK HOLMES»

Price.—Dicen que Caralt se propone no insistir mucho en el género de dramas policíacos para evitar que el público llegue a sentirse empachado de ladrones y detectives.

Pero como su repertorio está principalmente formado por obras de esa naturaleza, no tiene ahora más remedio que ir apurando la colilla, hasta que la fortuna le depare obras de otro ambiente.

Ayer tarde puso en escena la comedia detectivesca Sherlock Holmes, que es una de las que mejor encajan en su repertorio y en su personalidad artística.

La traducción-arreglo, debido a D. Manuel Melgarejo, deja menos que desear que los de otros melodramas que hemos visto a la compañía Caralt...

Sherlock Holmes, por el contrario, es, dentro de su género, casi un modelo de obras interesantes, equilibradas y bien escritas...

La lucha desesperada y a muerte entre el astuto Sherlock Holmes y el profesor Moriarty, llamado el Napoleón del Crimen...

La interpretación fué acertada en general, distinguiéndose las actrices Gaspar, Codí y Camarero, y los actores Contreras, Sierra, Castilla, Robres y otros...

La gente sigue prestando su cooperación a la campaña del simpático actor.

DEBUTS

EL DE AVELINA VICENTE

Novedades.—Añoche debutó en el favorecido teatro de la calle de Toledo la primera triple cantante Avelina Vicente.

La obra elegida para su presentación fué la zarzuela Carceleras, en la que obtuvo un verdadero éxito.

Repetió casi todos los números de la partitura en medio de los generales aplausos de la concurrencia que llenaba el teatro.

La interpretación que la obra tuvo fué digna de la debutante, y con ella conquistaron también grandes aplausos la señorita Quirós, señora Romero y los Sres. Llorens, Guillot y Cumbreñas.

Con el reparto con que anoche la sirvió al público la Empresa de Novedades, la aplaudida zarzuela figurará muchos días en los carteles.

GACETILLAS

Infanta Isabel.—Las representaciones de noche, a precios populares, de la grandiosa obra, La máscara de Don Juan se cuentan por llenos...

Mañana, a las cuatro, éxitos cómicos de Los hijos de Aragón y Punta de viuda; a las seis y cuarto, siguiendo la costumbre de representar una obra graciosa...

El jueves, por la tarde, La propia estimación, de Jacinto Benavente.

Zarzuela.—El domingo, a las cuatro de la tarde, Las golondrinas, cuya reposición en el cartel tan envidiable éxito ha proporcionado a los principales artistas de este teatro.

A las seis y cuarto de la tarde y diez y cuarto de la noche, Mañana de sol y Maruxa, éxito enorme del barítono Navarro.

Apolo.—El domingo, a las cuatro de la tarde, en sección doble, se representarán las aplaudidas obras Diana cazadora ó Pena de muerte al amor y El café cantante...

En la próxima semana estreno de la opereta cómica en dos actos, libreto de Miguel

PASANDO EL RATO

LA MAJA AFEADA

Cuentan las crónicas que en un pueblo de mi tierra—Aragón, precisamente—cuestionaron un día dos matraces sobre una grave cuestión gramatical.

Había dicho el uno: —Endo yo ayer... Y sin dejarle continuar la frase, replicó el otro:

—No se dice endo; se dice fuendo. —¡Endo! —¡Fuendo!!

La discusión hubo de enzarzarse de tal modo, sin que ninguno de los contendientes se apease de su respectiva forma verbal, que habrían llegado a las manos de no coincidir en la iniciativa de una tregua...

Planteáronse el litigio en menos de lo que se dice, pues reventaban por salir de dudas, y el bueno del dómone los dejó turulatos al fallar sin apelación:

—No tenéis razón ninguno de los dos. Ni se dice endo, ni se dice fuendo; se dice indo. Una cosa muy parecida a este cuento, más gracioso cuanto más antiguo, ha determinado el estreno de La maja de Goya en el Español.

Los que la han visto—á mí Dios me libre, dadas las cosas que los señores críticos tuvieron por conveniente propalar—se hacen cruces, rípios aparte, de los anacronismos de que la obra está sembrada.

Pero se ha dado el caso graciosísimo de que alguno de los señores del escabello, al censurar con acritud tal cual anacronismo de la obra dramática de Villalpessa, ha incurrido en dislate tan garrafal, desde el punto de vista histórico, como el que señalaba, ó mayor si se quiere, haciéndonos pensar en que anda más arrojado de lo que debiera el dístico del fabulista:

Procure ser, en todo lo posible, el que ha de reprender, irrepreensible.

Ahí está, para no dejarnos por mentirosos, el Sr. D. José María Carretero, que en un diario flamante, El Día, se las entiende con las cosas de la farándula.

El cual señor, antes muy acreditado en los menesteres de contar al público las cosas que le contaron á él personajes de primera, segunda, tercera y cuarta categoría, con lo que demostró buenas piernas para recorrer tantos domicilios y buena memoria para referir las ideas que tuvieron ó dejaron de tener los otros, se encara justificadamente con Villalpessa para reprocharle un mal paso con estas palabras:

«Como resorte ó latiguillo final, en La maja de Goya se escucha una jota que en las calles de Madrid van cantando unos ciegos al día siguiente de los fusilamientos de la Moncloa...»

La Virgen del Pilar dice que no quiere ser francesa; que quiere ser capitana de la tropa aragonesa.»

La observación está muy en su punto. El anacronismo de Villalpessa es flagrante. Pero el Sr. Carretero, para remachar la censura, ha tenido la distracción de añadir estas otras palabras:

«Este latiguillo nos ha enternecido... Pero... ¿olvidó el ilustre poeta que los episodios que él exalta en su drama se desarrollaban en 1808 y la rebeldía de Zaragoza y de la Virgen del Pilar fué un año después?»

¡Ay, mi Sr. Carretero! ¿Qué necesidad tenía usted de enfangarse en el mismo pecado por el que censura á Villalpessa? Grande es el anacronismo del autor del drama al hacer que canten en Madrid, al día siguiente de los fusilamientos de la Moncloa, un cantar aragonés que nació, según todos los indicios, mucho después de los famosos asedios de Zaragoza.

Porque el levantamiento—lo que usted llama la rebeldía de Zaragoza y de la Virgen del Pilar—no ocurrió, ni mucho menos, al año siguiente, sino el mismísimo día 24 de mayo de 1808; veintidós días justos después de las trágicas ocurrencias del 2 de mayo. Y el primer sitio de Zaragoza comenzó en 15 de junio de 1808, y duró hasta el 14 de agosto de 1808, día en que los franceses tuvieron por conveniente retirarse de los débiles muros de la ciudad heroica. Y el segundo sitio comenzó el 24 de noviembre de 1808, coincidiendo con la llegada á Zaragoza de los fugitivos de la batalla de Tudela, y no se interrumpió hasta el 20 de febrero de 1809, en que la plaza cayó más rendida que venecia.

Perdóneme el distinguido periodista que para restablecer esos hechos haya pedido la palabra en nombre de Zaragoza y de la Virgen del Pilar.

Claro es que el lapsus no es de una importancia extraordinaria y que por él no vamos á tomarnos un gran disgusto. Claro es también que debemos achacarlo á una simple distracción, porque el Sr. Carretero ha devorado sin duda muchos libros, aunque se haya llevado lo mejor de sus horas el fatigoso menester de visitar en sus domicilios, para darnos luego intrépidamente lo que quisieron decirle, á políticos, artistas, toreros y suripantistas. Pero nunca sobre una advertencia amistosa para curarnos de la ligereza de que tanto, y no sin sobra de razón, se nos censura á los periodistas. Y, sobre todo, cuando de labor crítica se trata. Precisamente para censurar al prójimo hay que tentarse la ropa y huir mucho de caer en la misma censura.

La crítica teatral, tan asequeable hoy, pidió á empresarios y comediantes la introducción de la novedad de los ensayos generales para no escribir de sopetón. Veinticuatro horas ya es tiempo para meditar. Y si se trata de discutir sobre una obra de carácter histórico, también dan tiempo para posar la vista en un manual de Historia.

¿No es así, distinguido cuanto descubierto Caballero Auda?

F. AZNAR NAVARRO

Enflaquecimiento

Producido por la falta de nutrición en la mayoría de los casos, depende de las malas digestiones, que dificultan la asimilación. Tal ocurre con la inapetencia, dispepsia, vómitos, diarreas. Con el uso del ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos ganan estos enfermos extenuados hasta seis y ocho kilogramos en dos ó tres meses, llegando al peso normal.

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas. Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platos, cajitas y pastetes. Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas. Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda. «LA INDIA». MONTERA, 12. Teléfono 4.460.

HACIENDO GESTIONES

Los murcianos en Madrid

Más de hora y media duró la entrevista de la representación murciana con el embajador inglés.

Los comisionados salieron muy complacidos de la acogida que éste les dispensó.

Hasta ahora parece ser que el Gobierno inglés sólo accede á dar paso para Holanda á 12.000 toneladas de naranjas, y se confía en que nuevas gestiones obtengan autorización para una mayor cantidad.

EN FOMENTO

En el ministerio de Fomento, y en el salón grande, desde antes de las seis y media, hallábase todos los comisionados, al frente de los cuales figuraban D. Juan y D. Isidoro de la Cierva, Guirao, Esprín, Dania, Pidal, Cordero, Pastrana, Aznar, Maestre y todas las representaciones políticas, alcalde de Murcia y varios distritos, presidentes de las Cámaras Agrícola, Comerciales, etc., director del periódico La Verdad, de Murcia; varios representantes de los periódicos, etc., etc.

A las siete de la noche llegó el conde de Romanones, acompañado de los Sres. Gimeno, Ruiz Jiménez y Gasset.

Don Juan de la Cierva usó de la palabra en los siguientes términos:

«Señor Presidente y señores ministros: Cumpló un encargo con presentaros, como consta ya en el movimiento de las fuerzas vivas y trabajo de la región levantina, que hoy más que nunca sufran las consecuencias fatales de la guerra.

Creo que el Gobierno podrá darse idea exacta de lo que vale y representa el pueblo aquí congregado.»

A continuación lee todas las entidades presentes, que vienen ante el Gobierno de Su Majestad como antes acudieron ante el Rey.

«No necesito demostrar cómo al movimiento debe sumarse, desde Castellón hasta Almería, todo lo que constituye la fértil región levantina, que sufre por la falta de exportación la ruina de su riqueza; cada uno de los representantes hemos laborado en hacer menos intensa la desgracia de la región, presentando ante el Gobierno la situación tan desgraciada de Levante desde el principio de la guerra, cuyo mal se ha agravado en el último año.

Conste que no hemos influido los representantes en Cortes nada para que aquí vinieran, y en ellos hallábase mezcladas las ideas más contrapuestas.

Debo decir que es necesario atender con todo cuidado al trabajador de la tierra. Si en el primer año fué la situación mala, al segundo se ha empeorado grandemente, y en el tercero, imposible. Si siguiera la guerra, el cuarto período, no son presumibles las consecuencias fatales.

Si los Gobiernos desde el primer momento dedicaron sus esfuerzos para evitar el mal, se precisa un esfuerzo supremo para evitar contingencia del mañana.

Bien comprendemos que determinados elementos, más imbuídos en su propia riqueza que en el bien de los demás, hacen negocios estruendosos. En cambio, la región levantina sufre las consecuencias de la guerra, llegando á una situación angustiosísima é insostenible.

El Gobierno de S. M. debe determinar la situación, dando facilidades para hacerla pasadera.

Tanto el Gobierno anterior como el presente han dedicado los esfuerzos supremos para el remedio del mal.

Todos colaboramos, dentro cada uno de su esfera de acción.»

Terminó el Sr. La Cierva con un caluroso elogio al Rey, el cual es entusiasta y patrocinador de las aspiraciones de la región, haciendo pública la oferta de que muy en breve los Reyes visitarán Murcia, esperando que en esa ocasión el pueblo sabrá agradecer las bondades recibidas. (Ovación enorme.)

El ministro de Estado dice «que bastaba vuestra presencia para fortalecer el espíritu del Gobierno, el cual desde antes de iniciar vosotros vuestras justas quejas, ocupábase con preferencia de resolver vuestra situación.

Yo, que he nacido en vuestra tierra, conozco las necesidades, y soy entusiasta y partidario vuestro.

En cuanto á la exportación de la naranja, puedo daros optimismo supremo. Ahora mismo puede exportarse á las islas británicas.

El trust holandés pidió 21.000 toneladas. Vosotros ofrecisteis 50.000; después nacieron dificultades conocidas por todos.

Hoy hemos conseguido, en principio, el envío de 8.000. Luego llegaremos á 21.000. Luego aún más.

Hoy el embajador comunicame que muy en breve obtendremos nuevas concesiones; especialmente el embarque podrá hacerse muy en breve.

El Rey estimúlamos constantemente. Acordamos de agradecerse lo vitoreándole cuando esté entre vosotros.»

El ministro de la Gobernación dice que está convencido de la insuficiencia de recursos para reparar los daños causados por las inundaciones.

«Bien sabéis y sabe el Sr. Cierva el sinnúmero constante de peticiones. Yo puse en cabeza 25.000 duros. Mi concesión no era definitiva.

Hoy, ante vosotros, ofrezco 10.000 más, y aún ofrezco más. Esta no es mi última palabra.»

A continuación el Sr. Gasset dirígese á los presentes, saludándolos efusivamente.

Dice que él, como ministro de Fomento, aparte de sus entusiasmos á la agricultura, tiene que ser defensor sagrado de los intereses de la tierra.

«Puedo ofreceros noticias muy gratas. He estudiado detenidamente vuestras justas aspiraciones, encontrando en mí eco de satisfacción profunda, pues al daros lo que pedís, creo siembre en buena tierra, y obtendré mejor cosecha.

Contestaré telegráficamente, por decirlo así, vuestras peticiones. En la tarde de hoy he comprometido al ingeniero director de aquellas obras para que en marzo se hallen terminadas en absoluto las obras de los pantanos de Alfonso XII y Talavera, para que el próximo estiaje tenga embalsadas suficientes las aguas para fertilizar aquella rica región. En mis proyectos presentados á las Cortes tenéis la consignación suficiente para la terminación de las obras del pantano del Infierno. En cuanto á la industria sedera, vuelvome á declarar entusiasta y partidario de dicha industria. Desde luego, contad con la consignación suficiente para los ahogaderos y secaderos que pedís.

En adelante, lo patrocinaré con todo entusiasmo por ser magníficos los resultados obtenidos. En cuanto á la concesión de fletes reducidos, me preocupo de tal manera, que mañana mismo convocaré á una reunión extraordinaria á la Junta de transportes, la cual presidiré, para tratar de este asunto.

Bien sabéis que esto se halla erizado de las dificultades planteadas por el conflicto europeo, y todas las naciones sufren iguales consecuencias.

En España se nota la carencia de barcos, á pesar de lo cual yo ya sabré atenderos á medida de las fuerzas del Gobierno.

El asunto del pimentón interesa á los alicantinos, y también lo estudio. Bien sabéis que, como agricultores, podéis contarme como uno más y defenderé vuestros intereses. (Ovación estruendosa repetidas veces.)

En cuanto al seguro de guerra, el Presidente os hablará dándoos también una grata nueva.» (Ovación.)

El conde de Romanones encarece los esfuerzos realizados por los representantes en Cortes levatinos para resolver el conflicto.

«Bien saben ellos, especialmente el Sr. La Cierva, que el Gobierno, en todos momentos, ha estado dedicando su atención preferente á la situación angustiosa de Levante.

Yo, al escucharle, hacía examen de conciencia y repasaba los esfuerzos realizados por el Gobierno para resolver la situación.

Si hoy estuviera en el banco azul el señor La Cierva, seguro estoy que no hubiera hecho más.

Si la realidad efectivamente demuestra á algunas provincias las consecuencias del conflicto europeo, y especialmente algunas Empresas enriquecieron, es triste la realidad que otras sufrieron tristísimas consecuencias.

La de Murcia, y con ella las de Levante, son las más afectadas en desgracias, pues atraviesan verdaderas crisis.

Se nos ha hablado aquí del seguro de guerra, cuestión importantísima que el Gobierno anticipa y que en este momento tiene redactado un proyecto de ley, que será llevado á las primeras sesiones de Cortes, en este sentido, pensando quizá que los intereses particulares están después del interés general de España.

Es cierto y necesario el intercambio de los productos entre todas las naciones, especialmente aquellos que son y constituyen la vida industrial, comercial y productora de una región.

Espero que en la cuestión de la paranja, que tanto interesa á vosotros, obtendremos un verdadero triunfo. (Ovación indescriptible.)

Espero que con las gestiones del Gobierno consigamos la exportación libre á Holanda.

Siento que Su Majestad no haya presenciado este importantísimo acto; pero ya habéis visto que recogió las aspiraciones de la Comisión de vuestro representante, que fué recibido en audiencia.

Podéis estar seguros que el Rey no deja sólo día de actuar sobre el Gobierno en vuestro favor.»

(Vivas al Rey y aclamaciones largo rato) El Sr. La Cierva, emocionadísimo, dirige frases de gratitud al Gobierno, terminando con un viva al Rey y á España, siendo contestado clamorosamente.

También son vitoreados los Sres. Romanones, Gasset y demás ministros, habiendo una emoción indescriptible.

Los comisionados salieron entusiasmados por el éxito inmenso de las gestiones realizadas.

Los Sres. La Cierva y Velasco son felicitadimos.

El presidente de la Liga agraria de Murcia, D. Juan Velasco, ha enviado á Sus Majestades dos preciosas canastillas conteniendo capullos de seda, traídos expresamente con este objeto.

Los comisionados regresarán el domingo próximo.

de Palacios, música del maestro Calleja, titulada El rajá de Bengala.

Cómico.—El domingo, tres funciones, poniéndose en las tres El millón de pesos. Las tres representaciones de este interesante y vistosísimo viaje se verificarán á las cuatro y á las seis y media de la tarde y á las diez y media de la noche.

Reina Victoria.—Mañana domingo se celebrarán en este teatro tres grandes secciones. A las cuatro de la tarde, 88.ª representación de la opereta de Gilbert, La reina del cine.

A las seis y media y diez y media de la noche, el vodevil de extraordinario éxito. El último mosquetero.

Príncipe Alfonso.—El domingo, á las cuatro de la tarde, función popular (2 pesetas butaca), primera representación del juguete cómico, original de Enrique Casalt (León Boyd), Los pretendientes, y el bonito paso de comedia Mañana de sol, por Ernesto Vilches.

A las seis de la tarde y diez de la noche, la emocionante comedia, de éxito mundial, Kit, creación de Vilches.

Martin.—El domingo se verificarán en este favorecido teatro funciones de tarde y noche, con arreglo al programa siguiente: á las cuatro, Matricula de honor; á las cinco, El hombre pañuelo; á las seis, doble, Miguelín y El coloso de Rodas; á las diez y media, El hombre pañuelo, y á las once y media, El coloso de Rodas.

Continúan con gran actividad los ensayos del sainete en un acto y tres cuadros, original de Luis Candelas, música del maestro Pablo Luna, titulada Pedro Botero.

Price.—Compañía Caralt.—El domingo habrá en este teatro tres grandes funciones: á las cuatro, la interesantísima comedia policíaca Sherlock Holmes; á las seis, Los misteriosos, que cada día obtiene un éxito mayor, y á las diez de la noche, 16.ª representación de Los misteriosos.

En vista del éxito extraordinario que ha logrado el Sr. Caralt en la notable creación que hace del célebre personaje, la Empresa ha resuelto poner todas las tardes, en la función de las seis, Sherlock Holmes, y en la de las diez, todas las noches, Los misteriosos.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 26, Día 27. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior (estampillado), 5 por 100 amortizable, Obligaciones del Tesoro al 4,50%, Obligaciones del Tesoro al 4,75%, Ayuntamiento de Madrid, Banco Hipotecario de España, Valores Industriales (acciones), Ferrocarriles, Obligaciones, Valores extranjeros, and Bolsas de Barcelona and Bilbao.

Curaçao Marie Brizard Exquisito y digestivo. Pureza garantizada.

FIRMA REGIA

FOMENTO.—Nombrando en ascenso de escala inspector general de primera clase del Cuerpo de Ingenieros de Montes, á D. Tomás Erice y Murúa.

—Idem id. ingenieros jefes de primera á D. Manuel Andrés Fernández, D. Carlos Fernández de Córdoba y D. Francisco Estévez y Portabella.

—Idem id. ingeniero jefe de segunda clase á D. Saturnino Camero.

—Idem inspector general del Cuerpo de Ingenieros Agrónomos á D. Manuel Allende-Salazar y D. Eduardo Noriega.

—Idem id. ingenieros jefes de primera del mismo Cuerpo á D. Antonio Alcaraz, D. José María Inigo y D. Carlos de Valochano.

—Nombrando vocales del Consejo Superior de Fomento á D. Amós Salvador y Rodríguez, D. Luis Palomo, D. Bernardo María Sagasta, D. Juan Albuso, D. Ricardo Bartolomé Más y D. Eduardo Gómez Lombart.

—Aprobando el reglamento por que ha de regirse el Cuerpo de Celadores de Minas.

—Y por último fue firmado el decreto relativo á la venta de buques, que separadamente publicamos.

MARINA.—Promoviendo al empleo de auditor general de la Armada al auditor don Francisco Núñez Tapete.

—Propuesta de ascensos á sus inmediatos empleos del teniente auditor de segunda don Manuel Augusto Asensio, del de tercera don Víctor Antonio Rodríguez y del auxiliar don José de Gandarillas, é ingreso del aspirante D. José García Revuelos.

CAPRICHOS DE LA LOTERIA

Los seis millones se van

Ayer se hizo efectivo en Madrid el «gordo» del último sorteo de Navidad. Ya no puede haber duda de que los seis millones marcharán en uno de los primeros barcos que pongan rumbo hacia la Habana desde uno de nuestros puertos.

A bordo del «Alfonso XII» llegó á Santander, hace muy pocos días, un enviado especial de una casa exportadora de azúcares, que traía la gratísima misión de cobrar los seis millones que correspondieron en el sorteo de 22 de diciembre último al 19.158.

El lotero, Sr. Murciano, expendedor del afornadísimo billete, fue en busca del comisionado de la Casa americana al Banco Hispano-Americano, donde éste le esperaba, y desde allí se encaminaron, acompañados del jefe de uno de los Negociados del establecimiento de crédito, al ministerio de Hacienda, en donde se les entregó el libramiento oportuno para la Caja del Tesoro. Aquí, previa presentación de este documento y del billete agraciado, recibieron un talon contra el Banco de España, en el que se enseñoreaba con toda la fastuosidad de su opulento valer la cifra de seis millones de pesetas.

El cheque le fué entregado al director del Hispano-Americano, que endosará á su Sucursal en la Habana la crecida suma.

El comisionado que ha cruzado el Atlántico con tan agradable misión, dijo, entre otras cosas menos interesantes, que el premio estaba muy repartido entre el personal subalterno de la Casa que representaba, yendo á parar los seis millones en cantidades pequeñas, relativamente á su cuantía, á personas de modesta posición.

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

Cerca de las once de la mañana se han reunido los ministros en la Presidencia. El conde de Romanones llegó á su despacho oficial minutos antes de reunirse el Consejo.

Manifestó á los reporters que el Consejo sería de corta duración y que se ocuparían de varios asuntos pendientes.

El ministro de la Gobernación dijo que las noticias de Zaragoza eran por completo satisfactorias, pues la normalidad era casi completa.

De Barcelona tenía también mejores noticias. El gobernador dice que la huelga de ebanistas se puede considerar como solucionada.

El ministro se mostraba satisfecho de la solución de esta huelga, porque además de su duración, ha dado motivo á asesinatos y otros atentados.

Respecto á la huelga general, cree el señor Morote que no llegará á plantearse con ese carácter.

El ministro de Gracia y Justicia llevaba al Consejo dos ó tres proyectos de los que quiere presentar á las Cortes.

El ministro de Hacienda someterá á la aprobación de sus compañeros varios expedientes de tributación.

El ministro de Fomento expresó su satisfacción por haber podido atender á varias de las peticiones formuladas por los huertanos de Murcia.

También llevaba al Consejo un expediente sobre el pantano de Cueva Foradada.

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

A LA SALIDA

El Consejo terminó minutos después de la una de la tarde.

El Presidente manifestó que se había examinado toda la materia económica, financiera y parlamentaria, habiendo completa concordanza de opiniones.

Se reproducirán todos los proyectos pendientes de discusión en el primer día de sesión hábil, y se leerán los llamados de adaptación del nuevo presupuesto.

El ministro de Estado dio cuenta de las negociaciones entabladas para obtener la exportación de naranjas á Holanda, habiendo escuchado con satisfacción el Consejo la lectura de un telegrama autorizando la exportación de 15.000 toneladas.

Cree el conde de Romanones que con esto

se satisfacen en parte las justas aspiraciones de la agricultura.

El ministro de Hacienda, contestando á una pregunta que le fué hecha acerca de la creación del ministerio de Subsistencias, para que fuese desempeñado por el Sr. Paraiso, contestó que eso era asunto del Presidente, y que por su parte lo veía con gran satisfacción, porque el Sr. Paraiso está realizando una labor meritoria sin remuneración de ninguna clase.

Defendió al Sr. Paraiso de algunas censuras que estima injustas, sobre todo porque es una persona que ha abandonado sus negocios y vida tranquila de Zaragoza para venir á trabajar diariamente al ministerio de Hacienda como un oficial quintero.

El ministro de Estado, ampliando la referencia respecto á la exportación de la naranja, manifestó que el telegrama de nuestro embajador en Londres, comunicando la autorización del Gobierno inglés, lo recibió cuando estaba terminando el Consejo, y confía en que se conseguirá una ampliación de aquella.

Aprovechó la ocasión el Sr. Gimeno para dedicar algunos elogios á la labor que realiza el Sr. Merry del Val.

El ministro de Fomento dijo que había sido aprobado el expediente relativo al pantano de Cueva Foradada.

EL CONTRABANDO

ES «EL QUINDO»

27 de enero de 1917.

Señor director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Madrid.

Muy distinguido señor mío: Me refiero á mi carta del día 25, que tuvo la bondad de publicar en su periódico bajo el título «Carta interesante».

«La Acción» de ayer reproduce dicha carta, y á renglón seguido me pide el nombre de la Sociedad.

Con mucho gusto complazco á «La Acción».

Se trata de la Sociedad minera «El Quindo», de la cual, según su última Memoria, publicada en marzo de 1916, forman parte del Consejo de administración: Presidente, D. Guillermo Vogel, domiciliado en Alemania.

Administrador delegado, D. Kuno Kocherthaler

Vocal, D. Julio Kocherthaler, domiciliado en Alemania.

Me reitero, señor director, su muy atento s. s.

LUDOVIC PERREAU

ALCANCE POLITICO

El Rey no regresará á esta corte hasta el día 4.

De una á otra cacería descansará un día, que invertirá en un paseo en automóvil por la Alpujarra.

En el ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas del gobernador de Almería dando cuenta del entusiasta recibimiento que en dicha población ha tenido el señor ministro de la Guerra.

También se recibieron telegramas del gobernador de Vizcaya con un resumen de la conferencia dada por el Sr. Cambó en Bilbao.

El jefe de los regionalistas aseguró que el proyecto de beneficios de la guerra no sería ley, y excitó á los vascos á unirse con los catalanes para hacer frente á los señores administradores del Gobierno.

Una Comisión de corredores de comercio visitó al Presidente del Consejo, entregándole la nota siguiente:

«Se desea se recomiende al señor ministro de Fomento ponga término á la situación escandalosa é insostenible en que se encuentra la Bolsa de Madrid, respecto á la contratación y cotización de valores industriales, á causa del pleito pendiente entre agentes y corredores iniciado hace cerca de cuatro años, resolviéndose los varios expedientes incoados en el citado ministerio.»

El subsecretario de Gobernación manifestó esta tarde que se habían recibido cartas y telegramas de todos los diputados y senadores de la mayoría anunciando que el lunes estarán en Madrid para tomar parte en las votaciones de las Cámaras.

Los que no pueden venir por ocupación urgente ó enfermedad son un número muy reducido.

Según informes oficiales, S. M. ha llegado sin novedad á Láchar.

Mañana, á las doce de la tarde, se celebrará en el Congreso la sesión preparatoria.

Será presidida por D. Fernando Ibarra, que ha sido el diputado que primeramente ha enviado las señas de su domicilio á la Secretaría de la Cámara.

En la sesión de mañana no se hará otra cosa que nombrar la Mesa de edad.

En el Consejo de ministros de hoy quedaron completamente ultimados los perfiles de determinados proyectos.

Quedó definitivamente acordada la reproducción de todos los proyectos económicos pendientes de discusión, excepción hecha del proyecto de presupuesto ordinario, y la presentación del proyecto de adaptación de los presupuestos, que quedará entregado al Congreso dentro de la semana en que éste reanude sus tareas.

A última hora de la tarde estuvo en el Congreso, celebrando una larga conferencia con

el Sr. Villanueva, el Presidente del Consejo. Se ocuparon del programa parlamentario de mañana y pasado.

Mañana, como en otro alicance decimos ya, no habrá más que sesión preparatoria en el Congreso para dar posesión á la Mesa de edad, cuya presidencia estará á cargo del Sr. Aura Boronat.

Pasado mañana, el conde de Romanones, con todo el Gobierno, de uniforme, se presentará en la Alta Cámara para inaugurar la segunda legislatura, y desde dicho Cuerpo colegislador se trasladará directamente al Congreso para hacer lo propio.

Mañana, á la una de la tarde, se celebrarán las juntas preparatorias en ambas Cámaras.

En el Senado se presentará el Gobierno el lunes, á las tres y media de la tarde, de uniforme, para declarar abierta la legislatura de 1917.

CASA REAL

Su Alteza el Infante D. Alfonso, hijo del Infante D. Carlos, visitó esta tarde el estudio del notable artista Mariano Oliver y Aznar para tener la primera sesión del retrato que el pintor aragonés ha de hacerle con destino al Instituto del Cardenal Cisneros.

Tanto el Infante como su profesor militar Sr. Jurado, que le acompañaba, dedicaron grandes elogios al retrato de S. M. el Rey que ha terminado Oliver Aznar para el mencionado centro docente.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

COMUNICADOS OFICIALES INGLATERRA

Trincheras asaltadas.

Londres, 27. (Oficial.) Esta mañana, al amanecer, hemos llevado á cabo un raid en las posiciones alemanas al Este de Loos, haciendo al enemigo numerosas bajas, y bombardeando con granadas de mano y destruyendo cierto número de refugios subterráneos.

Hicimos 18 prisioneros.

Esta madrugada penetramos también en las trincheras enemigas al Nordeste de Vermelles, haciendo de nuevo algunos prisioneros.

Durante el día bombardeamos con buenos resultados las posiciones enemigas al Norte del Somme.

En el resto del frente, actividad normal de la artillería.

Nuestros aeroplanos bombardearon ayer con éxito un cierto número de puntos detrás de las líneas enemigas; hubo numerosos combates aéreos, en los que fueron destruidos cinco aparatos alemanes, y obligados á tomar tierra con averías otros cinco.

De los nuestros falta uno.

ALEMANIA

Puesto de observación destruido. Koeningwusterhausen, 27. Teatro occidental de la guerra.—Ejército del duque Albrecht de Wurtemberg. Al Sudoeste de Dixmude destruimos un puesto de observación belga, ocupado por diez hombres, sin haber sufrido pérdidas nuestras tropas.

Ataques rechazados. Cuerpo de ejército del Príncipe heredero Rupprecht.—Al Sur del canal de La Bassée se malograron varios ataques preparados por la artillería de varios destacamentos ingleses. Al Sudoeste de Chilly rechazamos á los franceses que venían avanzando contra nuestras trincheras. Algunos exploradores alemanes encontraron vacía la primera línea enemiga cerca de Barleux.

La lucha en la cota 304. Cuerpo de ejército del Príncipe heredero.—Un nuevo ataque siguió de madrugada al ataque nocturno, malogrado por parte de los franceses, contra las posiciones ganadas por nosotros en la altura 304.

Dicho ataque matutino fué rechazado, habiendo tenido el enemigo igualmente sangrientas bajas.

En Manheulles, en el Woevre, en la altura de Combrés y en el area del Mosa, al Oeste de Saint Mihiel, algunos destacamentos de exploradores penetraron en las trincheras francesas, llevándose á unos 20 prisioneros.

En esta acción se distinguieron principalmente, lo mismo que en días anteriores, las tropas exploradoras del regimiento de reserva de Hannover núm. 73.

A orillas del Aa. Teatro oriental de la guerra.—Frente de ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Al Sur del Aa no lograron los rusos, á pesar de haber traído nuevas tropas de refresco, recuperar el terreno que les habían quitado nuestras tropas.

Captura de prisioneros. Frente de ejército del Archiduque José.—Entre el valle de Casinu y del Putna, destacamentos exploradores alemanes y austro-húngaros se apoderaron de roo prisioneros.

Sin novedad. No hay nada digno de señalar en el Cuerpo de ejército del mariscal von Mackensen, ni en el frente macedónico.—Ludendorff.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Cruceiro alemán en el Atlántico. Berna, 27. De Berlín dicen que el «Berliner Tageblatt» asegura, en despacho de Río Janeiro, que el cruceiro alemán que se halla en el Atlántico es el buque-escuela, cruceiro protegido; «Vifenta», de 5.791 toneladas.

Los corsarios. Torre Eiffel, 27. ¡Navegantes, atención!

¡Corsario enemigo, 12 de enero, por 7º Sur y 25º Oeste! Vapor británico Saint-Theodore, armado por corsario, se halla igualmente en alta mar. ¡Atención á estos dos corsarios!

LA PROPOSICION DE PAZ

El Pontífice y Mr. Wilson.

París, 27. El Petit Parisien dice, en despacho de Roma, que es muy probable que el Pontífice haga en breve declaraciones adhiriéndose á la opinión sustentada por Wilson en su mensaje á la Cámara.

ALEMANIA POR DENTRO

Victimas del frío y del hambre.

Rotterdam, 27. En todo el territorio alemán hace un frío intensísimo, estando suspendida por numerosos puntos la navegación fluvial.

Regístranse muchas víctimas á consecuencia del frío y del hambre, pues no pueden llegar los alimentos á la mayor parte de las regiones septentrionales.

EN LAS COSTAS ESPAÑOLAS

Los naufragos del «Duc D'Aumale».

Coruña. (Sábado, mañana.) En el automóvil de la línea de Corubián llegaron ayer, á las cinco de la tarde, á la Coruña, doce de los veinticuatro naufragos de la fragata francesa Duc D'Aumale, que, como hemos dicho, fué torpedeada el día 23, á cien millas al Noroeste de Cabo Finisterre por un submarino alemán.

Los naufragos llegados ayer son el capitán de la fragata, M. Joseph Doublecourt; los oficiales MM. Alayn Picard y John Clech y nueve marineros.

Estos se hospedan en una casa de huéspedes de la calle de San Andrés, y los oficiales se alojaron en el Hotel La Perla.

Hoy, en el mismo automóvil llegarán los once marineros restantes al mando del piloto de fragata, á las órdenes de quien quedaron en Corubián.

Pertenece la fragata á la Société Générale d'Armements, de Nantes, á cuya matrícula pertenecía el velero, que desplazaba 3.150 toneladas y tenía tres palos.

Hemos hablado con los Sres. Picard y Clech, que vienen indignados del robo de efectos que en la fragata hicieron los marinos alemanes.

Son los Sres. Picard y Clech dos jóvenes muy agradables, naturales de Brest, que llevaban varios años navegando entre las costas de Chile y Francia.

Nos dijeron que el U-43 les sorprendió sin que hubiesen advertido su presencia cuando con toda precaución navegaban con rumbo á Panlic, en Francia, llevando trigo desde Bahía Blanca.

Después de la visita de rigor colocaron dos bombas en la fragata, hundiéndola, llevándose á los naufragos al submarino.

Supieron entonces que se trataba del U-43 porque estaba grabada esta cifra sobre los coys de los marineros, pues al exterior no tenía la nave indicación alguna.

El U-43 mide unos 65 metros de largo. El torpedero al Stormy y luego al Nuevo Mónaco no tuvo incidente alguno.

LAS DEPORTACIONES

Trabajos forzados.

París, 27. El Matin publica unas declaraciones del alcalde del pueblo de Curchy, localidad cuyos habitantes fueron deportados á Alemania.

Dice que las poblaciones enteras del Norte de Francia, sin distinción de edades ni de sexos, son obligadas á trabajar de un modo horroroso, sin descanso, pudiendo calcularse en unos 700.000 el número de franceses que actualmente se ven obligados á trabajar para el enemigo.

GRAN TEATRO

Conciertos matinales

El domingo 28, á las once de la mañana, se celebrará el primero de estos conciertos, bajo la dirección de D. Rafael Benedito, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte. Preciosa, obertura, Weber.

Primera sinfonía, Beethoven. Adagio molto. Allegro con brío. Andante cantabile. Menuetto. Adagio-Allegro molto e vivace.

Segunda parte. Suite, J. L. Lloret. a) Marcha fúnebre. b) Minuetto. c) Tarantela.

Le rouet d'Orphale, Saint-Saëns.

Largo, Haendel. (Violín solo, Sr. Grande.)

Pantomina de Las golondrinas, Usandizaga.

AGUA DE SOLARES

Indicada para los enfermos gastrohepáticos.

LA CACERIA REGIA

Llegada á Ilora. GRANADA. (Sábado, tarde.) A las doce y media, por la línea de los Ferrocarriles Andaluces, llegaron á la estación de Ilora Su Majestad el Rey y su séquito de personas invitadas á la cacería en los cotos de Láchar y Trasmulas.

Recibieron á S. M. los gobernadores civil y militar, D. Natalio Rivas, el diputado señor Lachica, Comisiones del Ayuntamiento de Granada, Ilora y Láchar, y un enorme gentío, que aclamó con entusiasmo al Monarca.

Su Majestad conversó con las autoridades un momento, marchando luego al castillo de Láchar, propiedad del duque de San Pedro de Galatino.

Los campesinos vitorearon efusivamente al Monarca.

Empieza la cacería. Esta tarde ha empezado la cacería. Asegúrase que el Rey vendrá á Granada el día 31 á visitar las obras de la Alhambra y la fábrica de pólvora de Jarque, marchando luego en automóvil á visitar algunos sitios de la Alpujarra.

FIESTAS.

Se ha celebrado una agradable reunión en la Legación de los Países Bajos. A saludar á madame Van Royen acudieron muchas y distinguidas personas.

—En casa de los Príncipes Pio de Saboya se ha celebrado también una fiesta, á la que el barón de Benifayó, hijo de aquellos señores, que celebraba sus días, invitó á unos jóvenes amigos. Hubo una divertida sesión de cinematógrafo.

—El jueves obsequiaron con un té á sus amistades los marqueses de Bermejillo del Rey.

Acudieron muchas personas de la alta sociedad madrileña, que tuvieron ocasión de admirar las bellezas artísticas que ornamentan la suntuosa residencia de los marqueses.

Noticias de enfermos. Desde hace días se encuentra enfermo el marqués de Benicarló.

Se creyó que iba á ser de necesidad practicarle una operación quirúrgica; pero, por fortuna, ha podido evitarse.

Con este motivo, la familia del marqués de Benicarló ha recibido muchas manifestaciones de afecto y simpatía.

—También se encuentra enfermo, habiendo pasado el temor que llegó á inspirar en el primer momento, D. Ricardo Díaz Merry, cuyo restablecimiento deseamos.

—El hijo menor del vicepresidente del Congreso, D. Salvador Canals, ha sido operado por el eminente doctor Jiménez Encinas.

La operación ha sido tan brillante como afortunada.

Noticias varias. Por D. Fernando Manuel Márquez de la Plata y Angioletti ha sido solicitada real carta de sucesión en su título de marqués de Aguiar.

—Han regresado á esta corte de San Sebastián, la duquesa de Noblesas, y de Jumilla, el barón del Solar de Espinosa.

Necrológica y aniversarios. Ha fallecido la respetable dama doña Tomasa Casado y Mejorada, viuda de Madariaga.

—También ha fallecido en esta corte la preciosa niña María de la Encarnación, hija de los señores de Sanginés (D. José).

—El día 28 se cumplen seis meses de la muerte de D. José María Rózpil, primogénito de los duques de Castro Enquez, conde de Plasencia.

—Hoy se cumple el tercer aniversario de la muerte de la señora doña Patricia Muñoz, viuda de D. Eliseo de Guzmán, madre de la marquesa viuda de Pidal.

—También hoy se cumple el tercer aniversario del fallecimiento del señor D. Juan Manuel de Urquijo y Urrutia, marqués de Urquijo, de grata memoria.

Reiteramos á las distinguidas familias nuestro sentido pésame.

EXTRANJERO

Tembor de tierra.—Quinientos muertos. LA HAYA, 27. (Oficial.) Se ha producido un fuerte temblor de tierra en las posesiones holandesas de Kintamani y Canli, en la isla de Bali, resultando más de quinientas personas muertas.

La «Gaceta» de hoy publica los reales decretos de varios ministerios últimamente firmados por S. M. el Rey.

En Valencia, y para D. José Fariel Zayas, ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Luisa de Miquel Cufat.

La boda se verificará en los primeros días de la primavera próxima.

NOTICIAS GENERALES

En la parroquia de Santa Bárbara se han celebrado misas á la memoria de aquel gran hombre, maestro de oradores, que a vida se llamó D. Segismundo Moret y Pndergast, y de su esposa doña María Beruete de Moret, que fallecieron, respectivamente, el 28 de enero de 1913 y el 16 de enero de 1909.

A sus hijas, nietas y demás familia reiteramos nuestro pésame con tan triste motivo.

En la iglesia parroquial de San José se ha celebrado un solemne funeral, al que han asistido distinguidas personalidades, ensufregio del alma del que en vida fué laureado pintor y director del Museo de Arte Moderno, don Alejandro Ferrant y Fischermans.

Ha fallecido en esta corte, á los noventa y un años de edad, el Sr. Major Stuart Dyer, agregado honorario á la Embajada de S. M. británica y miembro de la Orden de Servicio distinguido.

El finado era un excelente caballo, que se hizo querer y respetar de cuantas personas le trataron en vida.

A su esposa, miss Dyer, y á su hijo D. Tomás enviamos nuestro más sentido pésame.

ESPARRAGOS TREVILINO

Se prefieren á los frescos.

A la memoria de D. Agustín Adraos y Rodríguez, que falleció el día 20 del corriente mes, se han celebrado solemnes funerales en la iglesia parroquial de San Sebastián.

Después de recibir los auxilios espirituales ha fallecido en Madrid la virtuosa señora doña Victoria de Urdeta y Villachica, viuda de don Tomás Ignacio de Beruete.

La finada era una caritativa dama, que por su bondadoso corazón gozaba de las simpatías de cuantas personas se honraron con su amistad.

Descanse en paz, y reciban sus hijos doña Luisa, doña Concepción, D. Tomás y don Santiago, é hijos políticos D. Francisco García Molinas y doña Luisa Saiz de Carlos nuestro más sincero pésame.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Manifestaciones del Sr. Nicolau. El director general de Comercio, al recibir a los periodistas, manifestó que el real decreto firmado ayer por el Rey prohibiendo la venta de barcos españoles a Casas extranjeras es de gran importancia...

Ahora hay necesidad de exportar mucho, pero no puede hacerse por la falta de tonelaje. Estamos, por tanto, atravesando una situación difícilísima y sorteando una serie de dificultades que a diario se presentan...

Una Comisión de fabricantes de curtidos de esta corte ha visitado al director de Obras públicas para rogarle que sirva de intérprete con el director de la Compañía ferroviaria del Norte, con objeto de que conceda el mayor número de vagones posible para transportar esta materia a Zumárraga de la Roda.

El Sr. Gasset ha dirigido un expresivo telegrama al Presidente del Consejo Superior de Fomento de Burgos, diciéndole que tendrá mucho gusto en conceder la subvención que dicho Consejo solicita, siempre que se establezca antes la Bolsa del Trabajo.

El ministro de Fomento ha dirigido ya las citaciones oportunas convocando a sesión extraordinaria a la Junta de Transportes marítimos para el día 30, a las cinco de la tarde, en su despacho oficial, pues será presidida por el Sr. Gasset...

Bajo la presidencia del Sr. Arias de Miranda se reunió la Comisión permanente del Consejo Superior de Fomento, y dado cuenta por el secretario general, Sr. Muñoz, de varios expedientes remitidos por real orden del ministro de Fomento...

Se examinarán las cuentas de inversión de los créditos concedidos a los Consejos provinciales de Lugo y Valencia, acordándose su remisión al negociado de Contabilidad para su tramitación.

Se ocupó asimismo la Comisión de la labor realizada por los Consejos de Cádiz, Ciudad Real, Córdoba, Gerona, Huesca, Lérida, Lugo, Murcia y Valencia para el fomento y des-

arrollo de la agricultura y ganadería y de la industria y comercio, relativa a los abastecimientos de agua para riegos y usos industriales, estadísticas de importación y exportación de productos y de producción y consumo, estudios para la implantación de nuevas industrias y cultivo de la vid, extinción de plagas del campo, excepción de venta de terrenos de aprovechamiento común, adquisición de abonos y maquinaria agrícola moderna, estudios sobre viticultura y enología, adquisición de nicotina como insecticida, exportación de aceite de orujo y sus residuos, creación de escuelas de floricultura y ensayos de motocultura y las labores agrícolas.

El Sr. Bernad dió cuenta, y fueron aprobadas, de las bases para la información entre entidades y Corporaciones agrícolas, relativas a la reorganización de las Cámaras y otros organismos.

INSTRUCCION PUBLICA

El centenario de Zorrilla.

El gobernador civil de Valladolid ha visitado al Sr. Burell para invitarle a la conmemoración del centenario a Zorrilla.

LA GRATITUD DE UN PUEBLO

En la elegante casa de los señores de Lezcano, donde todo amante de las Bellas Artes halla siempre ocasión de deleite contemplando interesantes cuadros y esculturas de los maestros clásicos y modernos, se celebró ayer un acto que en su misma sencillez encontró la más apropiada expresión del sentimiento de gratitud que lo inspiraba.

La villa de Reinosá fue objeto recientemente de una prueba de cariño y de generosidad, que difícilmente puede encontrar imitadores, por parte de D. Ramiro Lezcano y de su bella y distinguida esposa doña María del Pilar Sánchez de Junco de Lezcano.

El Ayuntamiento de la hermosa villa montañesa, en sesión solemne, acordó dar forma a la gratitud de todo el pueblo hacia sus bienhechores, decidiendo ofrecer a éstos una artística plancha de plata, que perpetuara el recuerdo del rasgo de inusitada liberalidad con que los señores de Lezcano—que no son montañeses, circunstancia que da mayor valor al hecho,—demostraron su amor a Reinosá. La misma ilustre Corporación comisionó a su presidente, Sr. Ruiz Duque, para que hiciera entrega del obsequio a los señores de Lezcano, acto que se realizó ayer tarde, acompañando al Sr. Ruiz Duque los escritores montañeses Sres. Matilla, Díez Vicario, Herrero y González Ceballos, que hicieron el honor a nuestro compañero Rodríguez de Celis de invitarle a la sencilla ceremonia.

Los señores de Lezcano aceptaron con visísimas manifestaciones de cariño y agradecimiento al pueblo reinosano el magnífico recuerdo que éste les dedicaba, y con palabras efusivas renovaron su afecto, tan elocuentemente demostrado, hacia la encantadora villa campurriana.

La bella dama, siempre amable y bondadosa, hizo los honores a los comisionados con exquisita distinción.

Otro muerto de hambre

En la calle de Galileo cayó al suelo esta mañana un pobre viejo mal trajeado y que tenía el aspecto de un mozo de cuerda.

Un soldado y varios transeúntes acudieron en su auxilio, y al verle intensamente pálido y sin calor, se apresuraron a levantarlo y conducirlo al Hospital de la Princesa, en donde se le podía prestar inmediata asistencia facultativa.

El infeliz, que apenas pudo balbucir algunas palabras, hizo comprender a sus acompañantes que se hallaba enfermo por efecto del frío y del hambre.

Efectivamente, los médicos de aquel benéfico establecimiento comprobaron que se trataba de una nueva víctima de la miseria reinante, de un nuevo drama del hambre.

El paciente no pudo reaccionar, a pesar de los auxilios prestados solícitamente por los facultativos del Hospital y murió a los breves momentos.

El Juzgado de guardia intervino, como es de rigor, averiguando que el muerto tuvo en vida un domicilio mísero en las chozas de Vallehermoso, donde se le conocía por Florentino.

Tenía unos sesenta años y se dedicaba al oficio de mozo de cuerda.

ESPECTACULOS

EL CARTEL PARA EL DIA 28

- REAL.—4 (función segunda de tarde). Tosca. 9.30 (función 13 de abono, 10 del lunes segundo). Lakmé. PRINCESA.—5. La chiquilla. 9.45 (función popular a precios populares). La chiquilla. ESPAÑOL.—5. La maja de Goya y La Rosariño. 10. La maja de Goya y La Rosariño. COMEDIA.—(Compañía cómicodramática).—5. El infierno. 10 (función popular). El infierno. LARA.—5. La señorita de Trovaz (tres actos) y fin de fiesta Pastora Imperio. 10. El amigo Carvajal (dos actos) y fin de fiesta Pastora Imperio. INFANTA ISABEL.—4.15 (doble). Nocturno y Los hijos de Aragón.—6.15 (reprise). El noveno mandamiento y Punta de viuda. 10.15 (popular). La máscara de Don Juan y Punta de viuda. APOLO.—4 (doble). Diana cazadora o pena de muerte al amor y El café cantante.—6.15 (especial). El señor Pandolfo (tres actos). 10.30 (especial). El señor Pandolfo (tres actos). ZARZUELA.—4. Las golondrinas.—6. Mahana de Sol y Maruxa. 10.15. Mahana de Sol y Maruxa. REINA VICTORIA.—4. La reina del cine.—6.30. El último mosquetero. 10.30. El último mosquetero. PRINCE.—4. Sherlock Holmes.—6. Los misteriosos. 10. Los misteriosos. ESLAVA.—5. La dama de las camelias. 10. La dama de las camelias. COMICO.—4 (especial). El millón de pesos (dos actos).—6.30 (especial). El millón de pesos (dos actos). 10.30 (doble). El millón de pesos (dos actos y ocho cuadros). PRINCIPE ALFONSO.—4 (butaca, 2 pesetas). Los mandamientos y Mahana de Sol.—6 (colosal éxito). KIL. 10 (éxito emocionante). KIL. NOVEDADES.—3.45. Don Juanito y su escudero.—5. El siglo de oro.—6.15. El expreso de las diez. 7.15. La alegría del batallón.—8.15. Carceleras.—10.30 (doble). La Eva ideal y La chicharra.

MARTIN.—4. Matrícula de honor.—5. El hombre pauculo.—6 (sección doble). Miguel y El coloso de Rodas. 10.30. El hombre pauculo.—11.30. El coloso de Rodas. COLISEO IMPERIAL.—De 12 a 1, Matinée con regalos. 3.15 y 8.45. Películas. 4. El pecado de sor Benedita.—4.45. El orgullo de Alcabate.—6.30. De mala raza. 9.30. El pecado de sor Benedita.—10.30. Una lectura y Los gacielos.

ALVAREZ QUINTERO.—3.15 (sencilla). El bigote rubio.—4.15 (sencilla). El sexo débil.—5.15 (especial). Los hugonotes. 7 (especial). El orgullo de Alcabate.—10.15 (especial). Mariana. ROMEA.—Cinéma y variedades.—Secciones a las 4.30, 5.30, 6.45, 10 y 11.15.—Jesús Lazcano, La Malagueña, Sylvia Marcevic, Carmelita Sevilla, La Favorita, Los Fellos, Minerva, Aragón Allegri (gran atracción).

GRAN TEATRO (Palacio del Cinematógrafo) y CINEMA X.—Grandes secciones desde las 4.—Magníficos estrenos: El apóstol (cuatro partes), creación de la bellísima Makovska; Una de dos... (dos partes), por el graciosísimo Levasque; y El anillo mágico (muy cómico).—Éxitos asombrosos: 13, 14 y 15 episodios de Los misterios de Myra (proyectada ante Sus Majestades por esta Empresa); Himno a la vida (cuatro partes), por Blanca Stagno; Un robo a bordo y otras.—El próximo viernes, el más interesante acontecimiento de la cinematografía: Los dos pilletes (dos épocas, 4.000 metros), exacta reproducción de la novela del mismo título (exclusiva y única de esta Empresa).

TRIANON-PALACE.—Cinéma aristocrático.—A las 4, 5.30 y 7 tarde.—Magníficos y selectos programas.—Éxito inmenso de la sensacional película Señores jurados (cinematografía en cuatro partes). La gitanilla (interesante drama en tres actos) y los graciosísimas cintas cómicas, marca Keystone. Los dos rivales, Fatty, liburón, y Nuevo oficina de Charlot.—Noche. Todo el programa de la tarde.—Butaca, 0,40.

SALON DORE.—Grandioso programa, amenizado por el sexteto de la Casa.—Cuatro secciones.—4.30, 5.45, 7 tarde y 9.30 noche.—Iguales precios de días laborables.—Sensacional estreno: El apóstol (1.000 metros) y un sin número de asuntos de gran interés; el tercero y cuarto episodios de Los misterios de Myra.—El lunes, tres colosales estrenos: Los senderos de la vida (1.600 metros), quinto y sexto episodios de Los misterios de Myra y Hull, celoso (cómica).

CINE IDEAL.—Desde las 4.30.—Estrenos: Una de dos... (por el graciosísimo Levasque); Espionaje a domicilio (cómicas) y Las sombras (interesante drama).—Éxito inmenso de risa: La casa a fleite (por Fatty y Mabel); éxitos formidables de los dramas El mayoral de Moncenisio y de La Princesa Blanca A. Costa y las divertidas farsas Fatty y la indiana y Gentleman por una hora.—Selecto programa musical por el sexteto.—El próximo martes (gran gala), estreno: La bailarina enmascarada (drama de gran sensación e interés).

FRONTON MADRID.—(Cedaceros, 9).—Todos los días, a las 4 de la tarde y a las 10 de la noche, partidos a mano por notables profesionales e interesantes mos partidos por señoritas, a raqueta.

AVISOS UTILES

CATARROS Tuberculosis y afecciones del pecho. Anticatarral García Suárez. Venta Farmacias.

LOS que tengan TOMEN las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi siempre desaparece la tos al concluir la primera caja. Pídanse en las Farmacias.

MERMELADAS ULECIA.—LOGROÑO

HOTEL REINA CRISTINA ALGECIRAS. Pensión completa desde 22,50 pesetas.

Reflexiones acerca de algunas curaciones

El medio de comprobar la excelencia de un remedio consiste en tener a la vista la enumeración de las curaciones por él efectuadas. Justo es reconocer que en este punto las Píldoras Pink no se quedan cortas; siempre que aquí se dice algo concerniente a las Píldoras Pink, en apoyo de lo dicho, vienen varios ejemplos, o por lo menos uno. Y observese que jamás se publica dos veces el mismo testimonio, a más de que a los testimonios acompañan siempre los nombres, las direcciones y hasta los retratos de las personas curadas. En suma, las Píldoras Pink dicen: «He aquí lo que podemos hacer.» Y el enfermo añade: «He aquí lo que las Píldoras Pink han hecho.»

Hoy, D. Santiago Laguneta Galán, habitante en Soría, calle de Puertas de Pro, número 10, piso primero, va a decirnos lo que las Píldoras Pink han hecho en favor suyo:



D. Santiago LAGUNETA GALÁN. El Casado.

«Habiendo presenciado los maravillosos efectos producidos por las Píldoras Pink en mi madre, que estuvo muy enferma, yo también me decidí a tomarlas para regenerarme y purificarme la sangre. Dos años llevaba sufriendo de erupciones y granos, contra los cuales ningún depurativo servía. Mi madre, para quien no hay nada mejor que estas píldoras, me instó a que las tomara. Así lo hice, y al cabo de unas cuantas cajas me veo completamente libre de las desagradables manifestaciones de la impureza de la sangre.»

Las Píldoras Pink son de soberanos efectos contra la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, extenuación nerviosa. En todos estos padecimientos, las Píldoras Pink constituyen el remedio por excelencia; poco tiempo requieren para restituir a la sangre su pureza y su riqueza.

Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta, conviene no aceptarlas.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

VINOS TINTOS MARCA de los herederos del MARQUES DE RISCAL ELCIEGO (Alava). Pídanse en todos los hoteles y restaurantes. DEPOSITOS EN MADRID. Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.

EXCMA. SENORA D. Victoria de Udaeta y Villachica. Viuda de D. Tomás Ignacio de Beruete. HA FALLECIDO EL DIA 27 DE ENERO DE 1917. Sus hijos, doña Luisa, doña Concepción, D. Tomás y D. Santiago; hijos políticos, Excmo. Sr. D. Francisco García Molinas y doña Luisa Saiz de Carlos; su nieta, María Luisa García Molinas; tíos, primos, sobrinos, demás parientes y testamentarios, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, calle de Arrieta, 2, al cementerio de la Sacramental de San Justo, a las tres y media de la tarde del domingo 28 del actual.

El VINO NOURRY (Yodo y Tanino) es el Fortificante y el Depurativo más energético. Soberano contra: DEBILIDAD GENERAL, ANEMIA, LINFATISMO, ENFERMEDADES del PECHO. Por su sabor agradable y su eficacia, el VINO NOURRY reemplaza ventajosamente al aceite de Hígado de Bacalao, y, además, despierta el apetito.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA «LA MARAVILLA». Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, a los representantes MARTIN Y DURAN Capellanes, 10 (hoy Mariana Pineda) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

CAMAS DORADAS. 1.ª casa en España. Única que puede garantizar su dorado permanente. Pídanse, expreso y Misa, 5. A VISO. La Casa Central es la que da más DINERO por PAPELETAS del Monte, 7 y 9. POSTAS, 7 y 9. ¡Sabanales! Solo los tiene el que no usa BALSAMO GUERRA (Balsamo tropical). Único preparado de éxito seguro, premiado con Gran Premio, Madrid 1916. Estuche con pinces, 75 cts. Farmacia, droguerías, Centros especiales y Gayoso, Arenal, 2.

ANUNCIOS. Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, Provincias y Extranjero, se reciben en la Sociedad General de Anuncios de España, calle de la MONTERA, 19, PRAL. Se remiten tarifas a quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, a precios muy económicos. También se reciben Esquelas de defunción y aniversario MONTERA, 19, PRAL. (antes Alcalá, 8). MADRID.

ORO Y PLATA. Platino, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. SAL, 2 al 5, y R. MAYOR, 31. Tel. 2.241. LOPEZ Y FERNANDEZ. Traje de baño mecánico. Sabiendo francés, muy práctica en trabajos oficina, desde empleo casa sería.—Escribir: J. J. La Prensa, Carmen, 18. Traducciones de idiomas. Escalafón, 13, 1.º izq. PERLAS DE ORO. Perlas d'or du Dr. Wolby. MARAVILLOSA MEDICACION MODERNA.—Curan con gran rapidez LA IMPOTENCIA. En todos sus anacos y edades, Epimerterias, Pérdidas seminales, etc., etc. (E. Pina, tubo, Madrid, Arenal 12 y Puerta del Sol, 8. En Barcelona, San Pablo 8. Los señores que deseen recibirlos directamente o bien consultar, informarse, etc. pueden dirigirse por correo al CONSULTORIO CLINICO, Hospital Casanova 13, Barcelona. Envía gratis folleto explicativo.

Pastillas Alemanas DEL PROFESOR SWANTER DE BERLIN. Tos rebelde, Bronquitis, Asma, Emfisema, Catarros, Pulmonías, etc. He aquí los elementos integrales de tan maravillosas pastillas: Tribid, Trem, Feni, Metan, Oxiulf, Ant. Bio, T. Bio, en Sach y Escip. Son una maravilla dentro de la Terapéutica moderna, por lo que los más famosos doctores del mundo las recetan siempre para las afecciones de las vías respiratorias, haciéndolos salir siempre alivios de su cometido, por ser lo más moderno, racional y científico. Son el consuelo infalible para los que padecen las noches pesada de aquella TOS RONCA que produce vértigos, dolor de cabeza, y que parece que ahogado cuchillo desgarrar su entrañas, CALMANDOLAS AL MOMENTO. Hace cesar en el acto la terrible sofocación que crispas sus miembros de ira imponente, al notar la falta de aire en sus BRONQUIOS Y PULMONES, produciendo estridentes silbidos, haciendo penetrar en ellos corriente impetuosa de aire refrescante que los vuelve a la vida, fluidificando sus mucosas, descongestionándolas y haciéndoles expectorar. Evita los catarros y pulmonías y son el preventivo infalible, acordando grandemente sus convalecencias. A 1,50 pesetas caja en toda España.—Deposito central: Doctor Grau Ferreras, paseo de San Juan, 2, Barcelona.—En Madrid: Pérez Martín y C.ª, Postolarios.—Al detallar en todas las Farmacias y Centros de específicos de España.

